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Постановление Верховного Совета РСФСР

ОБ И З Б Р А Н И И  П Р Е З И Д И У М А  
В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Р С Ф С Р

Верховный Совет Российской Со
ветской Федеративной Социалисти
ческой Республики постановляет:

Избрать Президиум Верховного 
Совета РСФСР в следующем составе: 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРЕЗИДИУМА 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

Ясное Михаил Алексеевич —■ де
путат от Челнинского избирательно
го округа Татарской АССР. 
ЗАМЕСТИТЕЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕ
ТА РСФСР:

Нолчина Ольга Павловна — депу
тат от Люберецкого избирательного 
округа Московской области;

Каримов Мустафа Сафич — депу
тат от Бураевского избирательного 
округа Башкирской АССР;

Хахалов Александр Уладаевич — 
депутат от Октябрьского" избира
тельного округа Бурятской АССР;

Эльдарова Роза Абдул-Басыровна 
— депутат от Хасавюртовского из
бирательного округа Дагестанской 
АССР;

Геттуев Магомет Исмаи.тович —  
депутат от Прохладненского избира
тельного округа Кабардино-Балкар
ской АССР;

Сангаев Эренжен Агильджанович 
— депутат от Яшкульского избира
тельного округа Калмыцкой АССР;

Прокконен Павел Степанович — 
депутат от Медвежьегорского избира
тельного округа Карельской АССР;

Катаев Евгений Федорович де
путат от Сыктывкарского избира
тельного округа Коми АССР;

МосквкЕчев Иван Романович— де
путат от Звениговского избиратель
ного округа Марийской АССР;

Яскина Ефимия Давыдовна

депутат от Краснослободского изби
рательного округа Мордовской АССР;

Хетагурова Тамара Солтановна— 
депутат от Орджоникидзевского из
бирательного округа Северо-Осетин
ской АССР;

Батыев Салих Гилимханович — 
депутат от Куйбышевского избира
тельного округа Татарской АССР;

Долчанмаа Бай-Кара Шожульбеев- 
на — депутат от Тувинского избира
тельного округа Тувинской АССР;

Сысоев Петр Петрович —  депутат 
от Сарапульского избирательного 
округа Удмуртской АССР;

Алмазов Ильяс Абдулаевич — де
путат от Назрановского избиратель
ного округа Чечено-Ингушской 
АССР;

Ахазов Тимофей Аркадьевич— де
путат от Шумерлинского избиратель
ного округа Чувашской АССР;

Овчинникова Александра Яковлев
на — депутат от Якутского изби
рательного округа Якутской АССР;

СЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДИУМА
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР
Мешков Хрисанф Павлович — де

путат от Торопецкого избирательно
го округа Калининской области,

ЧЛЕНЫ ПРЕЗИДИУМА 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР:
Алексеев Михаил Николаевич. — 

депутат от Аткарского избиратель
ного округа Саратовской области;

Алексеева Мария Петровна —  де
путат от Новоспасского избиратель
ного округа Ульяновской области;

Герасимов Виктор Яковлевич — 
депутат от Энгельсского избиратель
ного округа Саратовской области;

Елисеева Антонина Семеновна — 
депутат от Ленинградского избира
тельного округа Краснодарского 
края;

Калашников Алексей Максимович 
— депутат от Ждановского избира
тельного округа гор. Москвы.

Кириленко Андрей Павлович — 
депутат от Политехнического изби
рательного округа гор. Ленинграда;

Конончук Гений Иванович — де
путат от Рудничного избирательного 
округа Кемеровской области;

Лавунов Петр Павлович — депу
тат от Сковородинского избиратель
ного округа Амурской области;

Мартьянов Александр Тимофеевич
— депутат от Металлургического 
избирательного округа Челябинской 
области;

Масленников Николай Иванович— 
депутат от Советского избирательно
го округа Горьковской области;

Мирошниченко Николай Михайло
вич —  депутат от Хохольского изби
рательного округа Воронежской об
ласти;

Рябов Яков Петрович — депутат 
от Верхнесалдинского избирательно
го округа Свердловской области;

Сизов Александр Александрович
—  депутат от Куйбышевского изби
рательного округа гор. Ленинграда;

Филатов Виктор Андреевич —  де
путат от Новосибирского сельского 
избирательного округа Новосибир
ской области.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР М. ЯСНОВ. 
Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР X. МЕШКОВ.
Москва, Кремль, 12 апреля 1967 года.

Постановление Верховного Совета РСФСР

Об образовании правительства РСФСР- 
С о в е т а  М и н и с т р о в  Р С Ф С Р
Верховный Совет Российской Со

ветской Федеративной- Социалистиче
ской Республики постановляет:

Образовать правительство РСФСР 
—  Совет Министров РСФСР в следу
ющем составе:

Председатель Совета Министров 
РСФСР —

Воронов Геннадий Иванович.
Первый заместитель Председателя 

, Совета Министров РСФСР —
\  Школьников Алексей Михайлович, 

.Первый заместитель Председателя 
Совета Министров РСФСР —

Пысин Константин Георгиевич.
Заместитель Председателя Совета 

Министров РСФСР —
Бирюков Анатолий Ефимович.

Заместитель Председателя Совета 
Министров РСФСР, председатель Го
сударственной плановой . комиссии 
РСФСР —

Герасимов Константин Ми.хайло-
вич.

Заместитель Председателя Совета 
Министров РСФСР —

Демченко Владимир Акимович.
Заместитель Председателя Совета 

Министров РСФСР —
Дьяков Валентин Александрович.
Заместитель Председателя Совета 

Министров РСФСР —
Карпова Евдокия Федоровна.

Заместитель Председателя Совета 
Министров РСФСР —

Кочемасов Вячеслав Иванович,
Заместитель Председателя Совета 

Министров РСФСР —
Лыкова Лидия Павловна.

Министр высшего и среднего спе
циального образования РСФСР — 

Столетов Всеволод Николаевич.
Министр геологии РСФСР —

Горюнов Сергей Васильевич.
Министр здравоохранения

РСФСР —
Трофимов Владимир Васильевич.
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Министр иностранных дел
РСФСР —

Меньшиков Михаил Алексеевич.
Министр культуры РСФСР — 

Кузнецов Николай Александрович.
Министр легкой промышленности 

РСФСР —
Холостое Фё,дор Яковлевич.

Министр лесного хозяйства
РСФСР —

Воронов Иван Емельянович.
Министр мелиорации и водного хо

зяйства РСФСР —
Корнев Константин Сергеевич.

М тистр мясной и молочной про
мышленности РСФСР —

Барабаш Серафим Трофимович.
Министр пищевой промышленнос

ти РСФСР —
К.теменчун Алексей Петрович.

Министр промышленности строи
тельных материалу РСФСР — 

Икомасов Анатолий Констан
тинович.

Министр просвещения РСФСР —
Данилов Александр Иванович.

Министр рыбного хозяйства
РСФСР —

Ваняев Николай Алексеевич.
Министр сельского строительства 

РСФСР —
Гущин Валентин Михайлович.

Министр сельского хозяйства
РСФСР —

Флорентьев Леонид Яковлевич.
Министр торговля РСФСР — 

Павлов Дшггрий Васильевич.
Министр финансов РСФСР — 

Фадеев Иван Иванович.
Миашстр автомобильного транспор

та и шоссейных дорог РСФСР — 
Трубицын Евгений Георгиевич.

Министр бытового обслуживания 
населения РСФСР —
Гандурин Александр Николаева.

Министр коммунального хозяйства 
РСФСР —

Бутусов Сергей Михайлович.
Министр местной промыш.тенности 

РСФСР —
Марченко Иван Тихонович.

лМинистр речного флота РСФСР —
Нучкин Сергей Андреевич.

Министр социального обеспечения 
РСФСР —

Комарова Домна Павловна.
Министр топливной промышленно

сти РСФСР —
Панкратов Юрий Александрович.

Министр хлебопродуктов и комби
кормовой промышленности РСФСР- 

Меркулов Павел Иванович. 
Председатель Государственного ко

митета Совета Министров РСФСР по 
делам строительства —

• Басилов Дмитрий Петрович. 
Председатель Государственного ко

митета Совета Министров РСФСР по 
испо.тьзованию трудовых ресурсов — 

Новиков Константин Алексан
дрович.

Председатель Государственного ко
митета Совета Министров РСФСР по 
профессионально-техническому обра
зованию —

Кирпичников Петр Иванович.
Председатель Всероссийского объе

динения «Россельхозтехнйка» Совета 
Министров РСФСР —

Шевченко Сергей Васильевич. 
Начальник Центрального статисти

ческого управления при Совете Ми- 
НИСГ130В РСФСР —

Колпаков Борис Тимофеевич.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР
М. ЯСНОВ.

Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР
X. МЕШКОВ.

Москва, Кремль. 12 апреля 1967 года.
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Что нужно сделать для того, что
бы больше выпускать товаров вы
сокого качества, как улучшить 
службу хорошего настроения. Поис
ки путей для разрешения этих во
просов —  в центре вни.чания депу
татов, выступающих на первой сес
сии Верховного Совета РСФСР седь
мого созыва. 12 апреля сессия про- 
до.тжала свою работу в Большом 
Кремлевском дворце.

Заседание открылось под предсе
дательством Председателя Верхов

ного Совета РСФСР М. Д. Миллион- 
щикова.

В правительственных ложах— то
варищи Г. И. Воронов, А. Я. Пельше, 
Д. Ф. Устинов, И. В. Капитонов, 
Ф. Д. Кулаков, М. С. Соломенцев.

Слово для доклада предоставляет
ся председателю Мандатной комис
сии депутату Н. Л. Коновалову. Он 
подчеркнул,,что выборы в Верховный 
Совет РСФСР прошли в обстановке 
большого политического и трудово
го подъема, под знаком претворения 
в жизнь решений XXIII съезда КПСС, 
подготовки достойной встречи 50-ле
тия Великого Октября. В Верховный 
Совет Российской Федерации избра
но 884 депутата. В их числе руко
водители Коммунистической партии 
и Советского правительства. 481 де
путат — работники промышленности 
и сельского хозяйства. Среди депу
татов*— 299 женщин.

85,9 процента общего числа депу
татов награждены орденами и меда
лями. Среди депутатов 12 Героев Со
ветского Союза, 120 Героев Социа
листического Труда, 49 лауреатов 
Ленинской и Государственной пре
мий.

В Верховном Совете РСФСР — 
представители 37 национальностей 
и народностей республики. Это яр
кое свидетельство равноправия и не
рушимой дружбы всех наций и на
родностей, населяющих нашу стра
ну.

Докладчик привел интересные дан
ные: 660 депутатов не были депута
тами Верховного Совета РСФСР 
прошлого созыва. Среди избранных 
"— значительная часть людей, 
умудренных большим жизненным 
опытом, те, кто строил социализм и 
отстаивал его завоевания, много и 
молодежи. Такой состав депутатов 
наглядно иллюстрирует преемствен
ность поколений советского наро
да.

Сессия единогласно признала пол
номочия всех депутатов Верховно
го Совета РСФСР, избранных 12 мар
та 1967 года.

Затем были продолжены прения по 
докладу первого заместителя Предсе
дателя Совета Министров РСФСР 
депутата А. М. Школьникова «Об 
увеличении производства и повы
шении качества товаров народного 
потребления».

Председате.ль исполкома Волго
градского городского Совета депу
тат И. М. Королев сообщил в своем 
выступлении, что в Волгограде в 
1959 году было продано товаров на 
одного человека на 490 рублей, а в 
1966 году —  на 670 рублей. За 
это время в несколько раз увеличи
лась продажа мебели, радиоприем
ников, телевизоров, мотоциклов и 
мотороллеров, стиральных машин. В 
течение пятилетия в городе и облас
ти предусмотрено увеличить выпуск 
товаров для населения в два раза, 
значительно обновить их ассорти
мент и улучшить качество.

Секретарь Башкиоского обкома 
КПСС депутат В. И. Манаев на при
мере своей республики показывает,

как быстро растут реальные доходы 
населения, изменяется объем и 
структура потребления товаров. Осо
бенно быстро, говорит он, растет 
спрос на предметы длительного поль
зования —  легковые автомашины, 
мебель, телевизоры, холодильники, 
стиральные машины. Одновременно 
происходят заметные качественные 
изменения и в структуре потребле
ния продовольственных товаров.

Депутат говорит далее, что пред
приятия нефтедобывающей, нефте
химической и химической промыш
ленности республики могли бы вы
пускать из отходов основного про
изводства много товаров для насе
ления. Однако эти предприятия вве
дены в эксплуатацию без цехов шир
потреба. Планирующие ор
ганы и Госстрой СССР, по его мне
нию, должны предусматривать созда
ние таких цехов при новом строи
тельстве.

О том, как рабочие готовятся к 
полувековому юбилею Советского 
государства, говорила в своем вы
ступлении ткачиха Костромского 
.льнокомбинат^! имени Ленина депу
тат В. Н. Плетнева. В цехах нашего 
предприятия, заявила она, с новой 
силой развернулось социалистиче
ское соревнование, девиз которого 
—  выполнить план двух лет пяти

летки к 50-летию Советской власти.
Мы, рабочие, постоянно ощущаем 

заботу Коммунистической партии и 
Советского правительства об улучше
нии жизни народа, продоллсала тов. 
Плетнева. Многое сделано, чтобы со
ветский человек имел в достатке не
обходимые продовольственные и 
промышленные товары. Мы знаем, 
что многое намечено сделать и в ны
нешнем пятилетии. Свидетельством 
тому является наша сессия.

Нам, работникам текстильной и 
легкой промышленности, сказала 
тов. Плетнева, нужно сегодня вы
пускать продукции больше и лучше
го качества, чем вчера. И мы гото
вы для такой работы. Но не все за
висит от нас. Пока нельзя организо
вать массовое производство лучших 
образцов тканей, так как нет необ
ходимого количества льна высоких 
номеров. Депутат обратилась в связи 
с этим к Министерству сельского хо
зяйства республики, ко всем трулсе- 
никам-льноводам с просьбой при
нять меры не только для увеличе
ния урожайности, но прежде всего 
для повышения качества льна.

Выступивший затем министр пи
щевой промышленности РСФСР де
путат А. П. Клеменчук сообщил, что 
за пятилетие намечено построить 
350 крупных промышленных пред
приятий этой отрасли, причем осо
бое внимание уделяется районам, 
где в прошлом пищевая промышлен
ность развивалась сравнительно 
слабо. Так, в районах Урала, Сиби
ри, на Дальнем Востоке должно быть 
построено 105 предприятий.

Депутат говорит также о том, что 
сейчас продолжается процесс изме
нения ассортимента продукции. В 
29 областей, краев и республик Рос
сии были направлены мастера и спе
циалисты для оказания помощи в 
освоении новых видов изделий. Од
новременно предприятиям помогли 
сырьем, оборудованием, материала
ми.

Министр остановился также на 
некоторых недостатках в деятельно
сти предприятий пищевой промыш
ленности.

В прениях приняли также участие 
депутаты: Ф. В. Казнов — предсе
датель исполкома Калининского об

ластного Совета депутатов тр(удя- 
щихся, М. Т. Троицкий —  секре
тарь Татарского обкома КПСС, А. Н. 
Бычков— первый заместитель пред
седателя исполкома Челябинскюго об
ластного Совета депутатов, трудя
щихся, А. Н. Гандурин —  министр 
бытового обслуживания населения 
РСФСР, Н. я. Мирошниченко — пер
вый заместитель председателя ис
полкома Кемеровского областного 
Совета депутатов трудящихся.

Председательствующий объявляет, 
что в прениях по докладу . выступил 
21 депутат. Принимается решение 
прекратить обсуждение.

В заключительном с.тее первый 
заместитель Председател;я Совета Ми
нистров РСФСР А. М. Школьников 
отметил, что депутаты? высказали ряд 
ценных замечаний и предложений, 
которые будут рассмотрены. - 

. Депутаты сессии единогласно при
нимают по обсулсдаемому вопросу по
становление, в котором подчеркивает
ся, что одной из важнейших' задач 
Совета Министров РСФСР,, мини
стерств и ведомств РСФСР, Советов 
Министров автономных республик, 
испо;шительнь1Х комитетов краевых, 
областных, Московского и Ленинград
ского городских 'Советов депутатов 
трудящихся является дальнейшее 
значительное увеличение производ
ства товаров для н асел етя , расши
рение ассортимента и улучшение их 
качества. Одобрены предложения 
коллективов промышленных пред
приятий респуб.тики по дополнитель
ному выпуску в 1967 году товаров 
народного потребления.

На заключительном заседании, сес
сии Вер.ховного Совета РСФСР пве;д- 
седательствовал депутат М. Д. Мил
лионщиков.

. Депутаты тепло приветствовали 
появление в правительственных ло
жах товарищей Л. И. Брежнева, Г. Й. 
Воронова, А. П. Кириленко, А. Н. Ко
сыгина, К. Т. Мазурова, А. Я. Пель
ше, Н. В. Подгорного, Д. С. Полян
ского, М. А. Суслова, А. Н. Шелепи
на, П. Н. Демичева, Д. Ф. Устинова, 
Ю. В. Андропова, И. В. Капитонова, 
Ф. Д. Кулакова, Б. Н. Пономарева, 
М. С. Соломенцева.

Сессия переходит к рассмотрению 
следующего вопроса повестки дня — 
образованию постоянных комиссий 
Верховного Совета РСФСР. Слово 
предоставляется депутату В. П. Ва
сильеву.

Утверждаются персональный сос
тав и председатели следующих ко
миссий:

Комиссия законодательных пред
положений в составе 21 человека, 
председатель депутат Г. В. Подель- 
щиков.

Планово-бюджетная комиссия — 
41 человек, председатель депутат 
И. Е. Клименко.

Комиссия по иностранным делам
— 13 человек, председатель депутат 
Д. П. Шевлягин.

Комиссия по промышленности, 
транспорту и связи — 39 человек, 
председатель депутат В. И. Воротни
ков.

■ Комиссия по сельскому хозяйству
— 35 человек, председатель депутат 
Н. Г. Маслов.

Комиссия по народному образова
нию, культуре и спорту —• 37 че
ловек, председатель депутат А. П. 
Бойкова.

Комиссия по здравоохранению и 
социальному обеспечению — 31 че
ловек, председатель депутат С. И. 
Сергеев.

Комиссия по торговле, обществен
ному питанию и бытовому обслужи

ванию населения — 31 человек-, 
председатель депутат Р. Ф. Дементь
ева.

Комиссия по строительству и про
мышленности строительных матери
алов —■ 31 человек, председатель 
депутат Е. Т. Самодаев.

Комиссия по коммунальному хо
зяйству и благоустройству — 31 
человек, • председатель депутат А. Д. 
Мощевитин.

Комиссия по охране природы — 
31 человек, председатель депутат 
Т. С. Сушков.

Затем утверждаются Указы, при
нятые Б период между сессиями Вер
ховного Совета РСФСР. С докладом 
выступил депутат С. Д. Орлов.

В связи с возросшим объемом ра
бот сессия признает целесообразным 
увеличить численный , состав Прези
диума Верховного Совета РСФСР до 
33 человек и установить должность 
освобожденного' заместителя Предсе
дателя Президиума. Это предложение 
было одобрено Советом старейшин 
Верховного Совета.

Сессия переходит .-к обсуждению 
вопроса об избрании Президиума 
Верховного Совета РСФСР.

Слово предоставляется ■' члену 
Политбюро ЦК КПСС, секретарю ЦК 
КПСС депутату А. П. Нириленко. По 
поручению , Ц.ентральнога Комитета 
КПСС он внес предложение, одобрен
ное Советом старейшин, избрать 
Председателем Президиума. Верхов
ного Совета РСФСР депутата М. А, 
Яснова. Это предложение ■ при
нимается единогласно.

Выступивший затем М. А. Ясное 
поблагодарил депутатов за высокое 
доверие. По поручению Совета ста
рейшин он вносит щредложение о за- 
местите.чях Председателя ..Президиума 
Верховного Совета РСФСР, секрета
ре и членах Президиума Верховно
го Совета РСФСР. ' '

На сессии избрано также че
тырнадцать ' членов Президиума 

Верховного Совета РСФСР.
.Сессия переходит к, рассмотрению 

вопроса об образовании правитель
ства РСФСР — Совета Министров 
РСФСР. Слово предоставляется 
Председателю Совета Министров 
республики депутату Г. И. Воронову.

Позвольте выразить вам, говорит 
тов. Воронов, обращаясь к депута
там, сердечную благодарность за 
честь, которую вы мне оказали, наз
начив Председателем Совета Минист
ров Российской Федерации. Верхов
ный Совет Российской Советской 
Федеративной Социалистической Рес
публики принятым вчера постанов
лением одобрил деятельность прави
тельства и поручил мне представить 
Верховному Совету состав прави
тельства РСФСР.

Оказанное вами доверие я  рас
сматриваю как самую высокую на
граду коммунисту, как поручение 
избранников народа настойчиво бо
роться за претворение в жизнь идей 
великого Ленина, за успешное ре
шение задач коммунистического 

строительства. Разрешите заверить 
вас, что я приложу все свои силы, 
знания и опыт к тому, чтобы обес
печить выполнение решений XXIII 
съезда Коммунистической партии 
Советского Союза и оправдать ваше 
доверие.

В соответствии с поручением 
Верховного Совета РСФСР тов. Во
ронов представил на рассмотрение 
сессии состав правительства Россий
ской Федерации.

Все вопросы повестки дня сессии 
рассмотрены. Первая сессия Верхов
ного Совета РСФСР седьмого созыва 
объявляется закрытой. (ТАСС).

Указ Президиума Верховного Совета СССР
о назначении Маршала Ооветского Союза 
Гречко А. А. министром обороны СССР

Президиум Верховного Совета СССР постановляет: 
назначить Маршала Советского Союза Гречко Андрея Антоновича ми

нистром обороны СССР.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР Н. ПОДГОРНЫЙ. 
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
12 апре.ля 1967 г.

М И Н И С Т Р  О Б О Р О Н Ы  С С С Р  
М А Р Ш А Л  С О В Е Т С К О Г О  С О Ю З А  
Г Р Е Ч К О  А Н Д Р Е Й  А Н Т О Н О В И Ч
Родился в 1903 году в семье 

крестьянина, член КПСС с 1928 
года. Б  Советской Армии с 1919 
года. Герой Советского Союза. В 
1936 году окончил Военную ака
демию им. М. В. Фрунзе, а в 
1941 г. — Военную академию Ге
нерального штаба. В 1938— 1939 
годах — командир полка, началь
ник штаба кавалерийской диви
зии. В период Ве.пикой Отечест
венной войны командовал дивизи
ей, корпусом и армией и был за
местителем командующего фрон
том. С 1945 г. по 1953 г. —

командующий войсками военного 
округа. С 1953 г. по 1957 г. — 
главнокомандующий группой со
ветских войск в Германии. В 
1957 — 1960 гг. — главнокоман
дующий сухопутными войсками. 
С 1960 года — первый замести
тель министра обороны СССР.

На XIX и .XX съездах партии 
избирался кандидатом в члены 
ЦК КПСС, а на XXII и XXIII 
съездах партии — членом ЦК 
КПСС. Депутат Верховного Со
вета СССР второго—седьмого со
зывов.

АЛЕКСАНДРОВСКОЕ, 13 апре
ля. (По телефону). Успешно закон
чились испытания очередного пла

ста 49-й скважины на Советском 
месторождении. Нефтеразведчики 
получили фонтан. Скважина дала 
устойчивый приток нефти — 
пятьдесят кубометров в сутки на 
пятимиллиметровый штуцер. Ис
пытания проводила бригада Г. К.

Шульгина под оперативным руко
водством техника-геолога П. П, 
Коневских.

И. ПИСКУНОВ, 
начальник геологического 
отдела Александровской неф

теразведочной экспедиции.

Редакция попросила проком- 
м.ентировать эго сообщение 
главного геолога треста «Томск- 
нефтегазразведка» Е. Е. Да- 
ненбв'рга.

— Это — уже не первый

фонтан на сорок девятой сква
жине.—сказал Евгений Евгень
евич. — Радуют его масштабы. 
Новый фонтан помажет деталь
ному определению запасав Со
ветского месторождения.

.i»s-

I

Депутаты Верховного Совета РСФСР от Томской и Сахалинской 
областей в перерыве заседаний сессии в Кремле. С.тева наираво: 
Зинаида А.!1ексеевна Волкова — бригадир-животновод совхоза «Ком
сомолец» Анивского района Сахалинской области; Валентина Пав
ловна Костебелова — машинист башенного крана унравленк.ч меха
низации «Главзапсибстроя»; Геннадий Александрович Шашкин — 
бурильщик Александровской нефтеразведочной экспедиции; Нггка 
Михайловна Варфоломеева — доярка колхоза имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковск.эг6 района.

Фото Д. Чернова.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К Р А С Н О Е  З Н А М Я 14 апреля 1967 1ч>да ]

П А Р Т И Й Н А Я  
Ж  И  3  Н  Ь П О Р У Ч Е Н И Е

в порядке одолжения
Естаг-лгоди, которые с первой 

встречи прявовьшают к себе 
внимание. Вот такой и Вален
тин Филиппов— ЕЗсли он поя
вился в ивстнтутском коридоре, 
то его не заметить нельзя. Там, 
где он,—всегда шутка и спор, 
тает вег скучающих н равно
душных.

Студент Фллгапюв ни мину
ты не живет без дела. То у не
го тренировки, го заседания 
спортклуба. Но не только спор- 
тавные интересы владеют им. 
Валентин — председатель 
профбюро курса. А это значит— 
забота о путевках в профилак
торий и стипендиях, об учебе 
itypca н порядке в общежитии.

Дрзшому бы и этого хватило, 
а ему мало. Обо всем интерес
ном, с чэм он встретился, спе
шит поделиться с товарищами 
на страницах вузовской много
тиражки. Общительный харак
тер делает его участником все
возможных шефских делегаций, 
энтузиазм и чувство товари
щества — целинником.

Вот это чувство органиче
ской потребности' общественной 
деятельности — отличитель
ная черта коммуниста Филип
пова'.

Для кюавмушгста непремея- 
ньш качеством является его об- 
ществепная активность. И очень 
хоро'Шо, если это качество — 
черта его характера. А если 
нет, то активность следует вос- 
питьшать.

Поучителен в этом отноше
нии опыт партийной организа
ции 4-го курса строительного 
факультета. Каждый ее член 
воспитывается в духе ответст- 
веяностн за  дела курса. Во всех 
учебных группах института 
есть прикрепленные преподава
тели, а коммунисты 4-го курса 
попросили воспитательную ра
боту со студентами доверить 
им. Представители партбюро 
организовали проведение полит
информаций, взяли шефство 
над комсомольскими группами, 
руководили и направляли про
ведение общественной аттеста
ции студентов.

В этой организации нет ни 
одного коммуниста без партий

ного поручения, хотя вьшолне-
ние его далеко не сразу стало 
потребностью каждого. Учится 
здесь коммунист Изюмов. За 4 
года учебы в институте ему да
валось не одно поручение. С не
охотой брался он за любое де
ло. Однако, влияя на него сло
вом и примером, товарищи до
бились того, что тов. Изюмов 
назван теперь в числе лучших 
вузовских агитаторов.

И все-таки в инженерно
строительном институте немало 
коммунистов, которые к партий
ным поручениям относятся, 
как к тяжелой, неудобной ноше.

На днях партийное собрание 
механического факультета об
суждало персональное дело 
члена партии Русскова. Реко
мендовали его секретарем комсо
мольской организации факуль
тета — заявил самоотвод, вы
двигали для работы в студсове- 
те — не согласился. И теперь 
собрание с интересом ждало 
объяснения Руосжова: неужели 
так вот взял и отказался?

— Да, отказался, — заявил 
он твердо.

И не потому, что не справил
ся бы. У него есть опыт: в ар-'
мин был на комсомольской ра
боте, на производстве ходил в 
активистах. Мог бы и здесь, да 
ему, видите ли, некогда. В ин
ститут он, дескать, учиться при
шел, а не поручения вьшолнять.

Странно, но вызывающее по- 
(ведение Русскова не взволно
вало коммунистов. Более того, 
нашлись и защитники его пози
ции.

— В чем его обвинять?—го
ворили они. — Если он не мо
жет совместить партийное по
ручение и учебу, то надо осво
бодить его от поручений. Ведь 
главное для студента — это 
учеба.

Нет, не случайность поведе
ние Русскова. Вот и на послед
нем собрании, когда в члены 
КПСС принимали студента Па- 
влкжа, он на вопрос об общест
венной работе ответил, что рань
ше был членом штаба народной 
дружины, а потом попросил ос
вободить его: тяжело сочетать 
с учебой.

Выходит, что такие комму
нисты отводят для партийного 
поручения всего час, как для 
потехи. Есть свободное время 
— ну, тогда мояшо, а если он 
занят, то что вы к нему приста
ете с поручениями! Сегодня он 
так рассуждает студентом, а 
ведь завтра станет инженером, 
и тогда от него снова услы
шат: некогда — план, семья...

Да, коммунист должен быть 
примеро.м и в учебе, и в рабо
те. Но ведь эти.м не исчерпыва
ются его обязанности. Устав 
партии определяет члена 
КПСС как активно работающе
го в одной из партийных орга
низаций. А если он не выпол
няет никаких поручений — зна
чит, не работает. И тогда из чле
на партии превращается просто 
в сочувствующего.

Надо сказать, что в этом—не
малая вина и партийной орга
низации. Уже на 4-м курсе сту
денты, в том числе и коммуни
сты, освобождаются от общест
венных дел. От партийных по
ручений оберегаются не толь
ко старшекурсники, но и препо. 
даватели, которые работают 
над диссертациями, осваивают 
новый лекционный курс и так 
далее. Вот и пол5гчается, что 
самоотводы коммунистов, реко- 
мендоваиных для работы в 
профсоюзные и комсомольские 
органы, выбираемых в партий
ные бюро, стали обычными. 
Не раз и не два членам партко
ма приходится с такими комму
нистами говорить, убеждать их 
и даже просить сделать одол
жение — дать согласие на вы
полнение партийного поруче
ния.

Конечюо, дача поручений — 
не механическое распределение 
нагрузок. Надо учитывать и си
лы, и возможности, и склонно
сти коммуниста. Но ясно одно: 
активного бойца партии необхо
димо воспитывать на безуслов
ном вьшолнении уставных тре
бований, независимо от того, го
товится он к защите диплома 
или работает над диссертацией.

Л. СЕЛИВАНОВ.

Закончить план десяти меся
цев к 28 октября и дать сверх 
плана восемьсот тысяч каран
дашей, освоить два вида новых 
карандашей, сэкономить 200 
килограммов лака, 400 кило
граммов специальной краски,

повысить производительность 
труда против плана на один 
процент—такое обязательство 

к юбилею Советской власти 
взял коллектив грунтовочного 
участка карандашной фабрики. 
Успешно выполняют взятые

социалистические обязатель
ства передовые работницы 
этого участка (на снимке—сле
ва направо) А. Д. Тыряткина, 
В. Б. Павлова, Л. Т. Климки
на, О. Е. Васильева.

Фото в. Ефименко.

J 9  г о р о д с к о й  газете
«Правда Севера» руднич

ный комитет Североуральских 
бокситовых рудников поместил 
объявление: «Рудком... доводит 
до сведения, что в детских са
дах Л'д№ 3, 4, 8, 9 имеются
свободные .места для детей от 
трех до пяти лет. Новый дет
ский комбинат принимает детей 
ясельного возраста».

Не правда ли, необычное яв
ление, если к тому же учесть, 
что шахтерский профсоюз ад
ресует его неограниченному 
кругу людей. Таких объявле
ний в области появляется все 
больше, передает корреспон
дент ТАСС В. Стариков. Сей
час здесь нет ни одного насе
ленного- пункта, где бы не бы-

ВЫИГРЫШ-РАБОЧИЕ РУКИ
Комментарии к: объявлению

ло детского сада. В 1967 году 
область планирует построить 
еще 165 садов и яслей для 22 
тысяч ребятишек. Контроль за 
сгроотельством детских учреж
дений взяли в свои руки пар
тийные и советские организа
ции. Каждая такая стройка, 
как правило, стала народной, и ' 
финансируют ее сами заводы, 
фабрики, колхозы. По темпам 
развития детских учреждений 
Свердловская область вышла 
на одно из первых мест в Со
ветском Союзе.

Сгойт также напомнить, что 
годовое содержание одного ре
бенка в детских яслях обходит
ся государству в 350 рублей, а 
в детсадах — примерно в 300 
рублей. Родители же оплачи
вают соответственно только 
седьмую и третью часть расхо
дов. Таким стразом, сады и яс
ли освобождают родителей не 
только от больших забот, но и 
от большей части затрат.

Предприятия, которые вкла
дывают средства в строитель

ство новых' дошкольных дет
ских учреждений, оказываются 
в большом выигрыше. В посел
ке энергетиков близ города Се
рова, где живут десять тысяч 
трудящихся, на каждую тыся
чу жителей в прошлом году 
пришлось 90 мест в детских уч
реждениях (в целом по городу 
-— пока 70 мест).

Это высокий показатель. За 
три года для серовских малы
шей построено 16 садов-яслей. 
А в промышленность пришли 
четыре тысячи человек, кото
рые раньше вынуждены были 
сидеть с детьми дома.

гпш (цш ш ш 1гаи

К О Г Д А
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"ДНРНЬ'Й ФРОНТ д
П О В З Р О С Л Е Ю Т  З А В О Д Ы?

В январе газета «Красное 
знамя» опубликовала статью 
«За ширмой благополучия». 
Критиковалась работа объеди
нения предприятий строитель
ной индустрии. Руководители 
заводов в погоне за валом вы
бирали для производства толь
ко выгодные изделия — нару
шалась очередность и комплект
ность поставки железобетонных 
конструкций, что приводило к 
затовариванию складов, к за
мораживанию средств и просто
ям на объектах. В статье кри
тиковалась и система планиро
вания, стремление всячески 
приуменьшить свои возможно
сти в расчете на заниженные 
задания.

Редакция получила ответ от 
партбюро об'ьединения. К- от
вету пртложея перечень меро
приятий, направленных на уст
ранение недостатков. Прошло 
три месяца. Редакция поручила 
мне проверить, как же выпол
няются намеченные мероприя
тия.

Нужно отметить резкое уве
личение выпуска изделий. Ес
ли в первом квартале прошлого 
года было выпущено 17,9 тыся
чи кубометров железобетона, 
то нынче 27,8 тысячи кубомет
ров. Это—'  результат расшире
ния и модернизации заводов 
стройиндустрии.

Теперь пойдем по следам ут
вержденных мероприятий. В 

первую очередь предусматрива
лись преобразование отдела 
комплектации сбыта, налажива
ние системы учета. Отдел пре
образован. расширен. В нем 
выделена группа инженеров, за
нимающихся только комплекта
цией крупнопанельных домов. 
Налажен и учет. Теперь в от
деле можно в любое время уз
нать точно, какая конструкция, 
когда и куда была отправлена. 
Но такой учет идет, так ска
зать, по следам событий, фикси
рует только случившееся. Ду
мается, что следующим этапом 
работы отдела ко.мплектации 
должно стать составление мон
тажно-технологических и комп
лектовочных карт на объекты. 
Внедрение этих нарт (а к со

ставлению их необходимо при
влечь и строительные тресты) 
позволит администрации объеди
нения хорошо знать положение 
дел на каждом об'ьекте. В 
этом случае никто не станет за
возить на объект плиты покры
тий раньше ферм и колонн, как 
это случилось в марте на кор
пусе № 2 завода режущих ин
струментов, где на монтажной 
площадке скопилось более 250 
штук плит перекрытий, около 
двух десятков ферм.

Их нельзя было устанавли
вать потому, что на объекте не 
хватало 13 (!) колонн.

Конечно, одно только состав
ление монтажно-технологиче
ских комплектовочных карт не

НГО ферм выпущено мало, в ка
кой-то степени повинны и строи
тели, то кого же винить за пло
хое качество?

Совсем нет причин для сры
ва __ выпуска железобетонных 
свай. Мероприятиями преду
сматривалось довести произво
дительность полигона свай до 
1.500 штук в месяц. Выпуска
ется 1.100 штук. Летом эти ка
меры были полностью переобо
рудованы, в производстве стала 
применяться металлическая 

опалубка.^ И все-тани вместо 60
90 свай в день строители по

лучают только 40—45 штук.
Выло решено запустить вто

рую гехнологоческую линию по 
изготовлению линейного желе-

Возвращаясь к напечатанному
УЛ5ГЧШНТ положения. Нужно 
еще добиться, чтобы они стали 
рабочим документом производ
ственного и планового отделов 
ОПСМ, рабочим документом 
всех цехов.

Следующий раздел меропри
ятий нацелен на увеличение 
выпуска ферм. Предусматрива
лось «довести выпуск ферм до 
3 в сутки». Пока выпускают* 
ся две. Причем фермы начина
ют поступать на стройки только 
со второй декады. Качество 
этих ферм ниже всякой крити
ки. За неимением других строи
тели принимают и такие: не
ждать же. когда, наконец, на 
заводах «снизойдут» и до ка
чества. Одну из причин, почему 
ферм выпускается мало, видят 
в том, что строители не смон
тировали на полигоне второй 
козловой кран. Кран давно бы 
был смонтирован, но его мон
таж совершенно парализует ра
боту полигона. Строители пред
лагают подготовить к полигону 
подъездной путь с другой сто
роны. Но руководители объе
динения не согласны. Видимо, 
их больше устраивает останов
ка полигона. Зачем, если «вал» 
и так обеспечен? Если в том.

эобетона в цехе № 1. За счет 
сокращения выпуска прёдвари- 
тельно напряженных плит пере
крытий и 12-метровых балок ее 
запустили. Но, организовав 

вторую технологическую ли
нию, совершеяно перестали за
ниматься первой. Камеры пер
вой или загружаются не полно
стью, или в отдельные дни во
все пустуют. Правда, буквально 
в последние дни администрация 
ОПСМ решила все-таки поднять 
производительность полигона 
линейных элементов. Полигон 
выделен в самостоятельный цех, 
за ним закрепляются штаты.

Полностью выполнены толь
ко мероприятия, касающиеся 
цеха крупнопанельного домо
строения. В первом квартале 
1967 года вывезено на монтаж
ные площадки 8.778 кубомет
ров панелей против 4.517 кубо
метров в первом квартале 1966 
года. Процент брака снизился с 
6 процентов в январе до 3,5 
процента в марте. Изделия 
стали пост5шать на стройки 
комплектно. В марте цех, нако
нец, стал выпускать изделий 
на 10 этажей в месяц. Успехи 
крупнопанельщиков радуют.

Совершеяно правильно и по- 
деловому восприняла критиче
ское выступление газеты адми
нистрация завода 2. И хотя 
в мероприятиях ни слова не бы
ло сказано об изменении стиля 
работы этого завода, строители 
почувствовали отрадные пере
мены. Сейчас завод старается 
чутко реагировать на нужды и 
потребности строителей, расши
рилась номенклатура выпуска
емых изделий. В первом квар
тале не было ни одного случая, 
когда бы завод № 2 сорвал 
свои обязательства или выдал 
изделия некомплектно. Коллек
тив предприятия проявляет де
ловую озабоченность состояни
ем дел на стройках, и хочется 
верить, что и дальше будет так.

В статье «За ширмой благо
получия» отмечалось, что заво- ' 
ды работают по плану, со* 
ставленному не на основании 
объективного подсчета всех 
производственных мощностей. 
Потому и нет стимула для рез
ного увеличения выпуска про- 
дажции. В начале года главный 
инженер управления стройин
дустрии «Главзапсибстроя» тов. 
Требесов утвердил «плановые 
цифры по выпуску сборного 
железобетона в первом кварта
ле 1967 года». Цифры бы.чи 
взяты опять же без учета реаль
ных возможностей, опять же по 
принципу от достигнутого. Так 
снова было узаконено то же са
мое пренебрежительное отно
шение к нуждам строителей, о 
котором писалось раньше. Сей
час строителям явно не хватает 
таких конструкций, как колон
ны, ригели, прогоны, косоуры, 
ступени, а ОПСМ и не стремит
ся увеличивать их производст
во: как раз по этим позициям и 
были доведены самые мини
мальные плановые задания. Как 
же теперь строить промышлен- 
дые здания без колонн, а лест
ницы—без косоуров и ступе
ней?

Правильнее было бы по не
которым остро дефицитным по
зициям запланировать повы
шенные задания и помочь объе
динению наладить их производ
ство, чем цепляться за достиг
нутое. К сожалению, плановые 
задания на второй квартал со-  ̂
ставлены по такому же принци
пу, без учета нужд строителей. 
Наши заводы стройиндустрии 
давно уже вышли из младенче
ского возраста, их планы долж
ны стать стимулами достижения 
проектных .мошностей.

А. ГАГАЛЬЧИИ, 
главный диспетчер треста 
«Томскпромстрой».

Художественная летопись О кт ябрьской револю ции
«Октябрь в художественной ли 

тературе» — так называется вы
ставка, открывшаяся 12 апреля в 
Государственной библиотеке СССР 
имени В. И. Ленина. По книгам, 
включенным в экспозицию, можно 
проследить все этапы Великой 
Октябрьской социалистической ре
волюции. Вместе с тем выставка 
дает представление о пути совет
ской литературы, героем которой 
стал человек труда.

...Еще не успели остыть стволы 
винтовок, как писатели, многие из 
которых были участниками ок
тябрьских боев и гражданской

воины, спешили по горячим следам 
воплотить в своих произведениях 
исторические события. Уже в 
1917 году появились стихи Д. Бед
ного, адресованные «солдату-про- 
летарию» и «крестьянину в ши
нели», брошюры, которые печата
лись фронтовыми редакциями. 
Они широко представлены в экс
позиции. Большое место на вы
ставке занимают произведения бу
ревестника революции А. М. Горь
кого.

Сразу же после Октября за
явил о себе как о художнике но
вого мира В. Маяковский. В гуще

революционных событий, в пафо
се строительства новой жизни ро
ждались такие писатели, как А. Се
рафимович. К. Федин, М. Шоло
хов, А, Фадеев, Д. Фурманов, 
Л. Леонов, Н. Островский, Б. Ла
вренев, В. Вишневский и многие 
другие.

«Голосом самой эпохи» пред
ставлялась советская литература 
А. В. Луначарскому, слова кото
рого приведены на стенде выстав
ки. Такой она действительно ста
ла в годы своего рождения, такой 
видим мы ее и в наши дни.

Год за годом, этап за этапом 
утверждались завоевания револю
ции, в которой черпали темы и 
образы для своих книг все новые 
и новые художники слова. К отря
ду русских писателей присоединя
лись представители литератур 
братских народов, для которых Ве
ликий Октябрь, революция также 
стали главным в творчестве.

Об этом и свидетельствует вы
ставка, где представлено более ты
сячи романов, повестей,, сборников 
стихов, поэм, пьес.

(ТА СС ).

Т еоретическая  
к о н ф е р е н ц и я

Томский райком КПСС про
вел теоретическую конферен
цию по проблемам, выдвину
тым на XXIII съезде партии.

Слушателям районной пар
тийной школы и коммунистам, 
самостоятельно изучающим ос
новы марксизма-ленинизма, бы
ло прочитано 12 докладов. С 
докладами выступили секретарь 
парторганизации передвижной 
механизироваштой колонны 
№ 480 треста «Томсксельстрой» 
П. В. Кологовкин, начальник 
отдела, кадров райсель.хозуп- 
равления П. Е. Павлюченко, 
заведующий отделом райкома 
КПСС А. И. Яковлев и другие.

Многие кодммунисты приняли 
участие в обсуждении теооети- 
ческих вопросов.

А. СТЕПАНОВ.

Лучшие киномеханики
Р а б о тн и ки  ниносети  района  

взяли новы е сом иалистичесние 
обязательства в ю билейном году. 
Все и и н о м е ха н и ки  и м отористы  
сор евн ую тся  по  проф ессиям .

Л уч ш е  д р у ги х  справил ась  с за
данием ки н о п е р е д в и ж ка , об сл у
ж и ва ю щ а я  посел ки  Л о с-Го ру  и 
О вра ж ны й . К и н о м е ха н и ко м  на ней 
работает И. В. Д р а н и ч н и ко а , ува- 
ж ое м ь 1й . на селе человек.

М ного  х о р о ш и х  отзы вов  м о ж 
но усл ы ш а ть  о работе кин о м е 
х а н и ка  А. Д . В ахруш ева  с М уш - 
ки н с ко й  ки н о п е р е д в и ж ки . Этот 
труд ол ю б ивы й  р а б о тн и к  всегда в 
числ е  перед овиков  соревнова- 
н ия .

А . М Я КИ Ш Е В А .
Ч аи н ск и й  р ай о н .

ЧЕЛОВЕК ШАГНЕТ НА ДРУГИЕ ПЛАНЕТЫ
Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н О Е  С О Б Р А Н И Е  В К Р Е М Л Е В С К О М  А В О Р Ц Е  С ЪЕ З А О В

Шесть лет прошло с того дня, Академии наук СССР М. В. Келам-          ^  ^  А-Л, UШесть лет прошло с того дня, 
когда Родина социализма впервые в 
мире направила своего «полпреда» 
в просторы Вселенной. И сегодня, в 
год юбилея Октября, День космонав
тики как бы отмечен отблесками 
залпа «Авроры».

...К 17 часам празднично убран
ный Кремлевский' Дворец съездов 
принял героев космоса, многочислен
ных гостей-

Тепло встретили присутствующие 
товарищей Л. И. Брежнева, Г. И. Во
ронова, А. П. Кириленко, А. Н. Ко- 
сыпша, К. Т. Мазурова, А. Я. Пель
ше, Н. В. Подгорного, Д. С. Полянско
го, М. А. Суслова, А. Н. Шелепина, 
П. Н. Деиичева, Д. Ф. Устинова, 
Ю. В. Андропова, И. В. Капитонова, 
Ф. Д. Кулакова, Б. Н. Пономарева, 
М. С. Соломеицева. Вместе с руково
дителями партии и правительства 
места в президиуме заняли летчи
ки-космонавты СССР, прославившие 
нашу Родину выдающимися полета
ми.

Торжественное собрание, посвя
щенное Дню космонавтики, откры
вает вступительным словом секре
тарь МГК КПСС В. я. Павлов.

Звучит Гимн Советского Союза. 
Руководителям партии и правитель
ства, космонавтам пионеры препод
носят цветы.

Слово предоставляется президенту

Академии наук СССР М. В. Келды
шу:

—  Под руководством великого Ле
нина бы.та совершена самая гран
диозная революция в истории чело
вечества, в корне изменившая раз
витие не только нашей страны, но 
и оказавшая огромное влияние на 
все человечество, — говорит уче
ный.

За годы Советской власти были 
сделаны замечательные открытия в 
науке, достигнут огромный прогресс 
в технике. Знаменательной датой в 
истории цивилизации является День 
космонавтики. Десять лет, прошед
шие со дня запуска первого искус
ственного спутника Земли, отмечены 
замечательными свершениями в 
освоении космического пространства. 
В науке о космосе произошла под- 
лш ная революция. Открытия, сде
ланные во время полетов спутников 
Земли и ракет, полностью изменили 
наши представления о физике косми
ческого пространства и многих про
цессах, протекающих во Вселенной.

Н ау р  о Вселенной, продолнга.'! 
ученый, вступила в новую эру. Мы 
переходим от эпохи гипотез о при
роде планет, основанных на. назем
ных наблюдениях, к эпохе всесто
роннего изучения небесных тел с 
помощью ракетно-космической тех
ники. Создана научно-обоснованная

уверенность в том, что человек смо 
жет достигнуть других миров.

Дорогу в космос открыл первый в 
мире полет советского человека 
Ю. А. Гагарина. За ним последовал 
ряд замечательных полетов совет
ских и американских космонавтов. 
Наметились пути решения гранди
озной проблемы межпланетных по
летов. Одним из наиболее выдаю
щихся этапов в реа.чизации этой за
дачи явилось осуществление выхода 
космонавта А, А. Леонова из кораб
ля непосредственно в космическое 
пространство.

Далее оратор отметил, что минув
ший 1966 год ознаменовался рядом 
выдающихся достижений советской 
науки и техники в изучении косми
ческого пространства. Продолжались 
исследования с помощью искусствен
ных спутников серии «Космос», кон
струкция которых позволяет прово
дить самые разнообразные экспери
менты и передавать результаты из
мерений на Землю, а в случае необ
ходимости и возвращать приборы и 
записи измерений на Землю. Число 
спутников серии «Космос» в настоя
щее время превышает сто пятьдесят.

Создание новой мощной ракеты- 
носителя позволило вынести за пре
делы атмосферы тяжелые спутники 
«Протон», вес каждого из которых 
составляет около 12,2 тонны.

Искусственные спутники Земли с 
каждым годом по.чучают все большее 
применение в практических целях: 
в развитии связи, прогнозировании 
погоды, в улучшении навигации.

Теперь уже недалеко время, ука
зал оратор, когда е помощью спут
ников будут осуществляться регу
лярная связь в нашей стране и пе
редача телеизображения даже в са
мые отдаленные места земного шара. 
За один час спутник накапливает и 
передает информацию, охватываю
щую площадь около  ̂ 30 тысяч кв. 
километров. В нашей стране создает
ся ̂ специальная система оператив
ной обработки поступающей со 
спутников метеорологической инфор
мации и использования ее для прог
ноза.

Автоматические станции, начиная 
от «Луны-9» до «Луны-13»,явились 
крупнейшим шагом в области разви
тия космических полетов и в иссле
довании Луны. 1966 год, сказал 
М. В. Келдыш, по праву можно на
звать годом решительного штурма 
Луны с помощью автоматических ап
паратов.

Космические станции «Луна-9» и 
«Луна-13», как отметил М. В. Кел
дыш, открыли новую страницу в 
изучении физических свойств Луны. 
Теперь МОЖНО говориго о реа.тьноп 
возможности создания на Луне авто

матических лабораторий, проводя
щих астрономические, астрофизиче
ские, космогонические исследования.

Наша страна, сказал М. В. Кел
дыш в заключение своей речи, при
ходит к пятидесятилетию Советской 
власти е успехами исторического 
значения. Достижения нашей стра
ны в космических исследованиях — 
громадный вклад, внесенный совет
ским народом в развитие мировой 
науки и культуры.

На трибуне —  сталевар завода 
«Серп и молот» В. В. Клюев. От 
имени многочисленного коллектива 
своего предприятия, от всех трудя- 
щи.хся столицы он передает горячее 
поздравление ученым, конструкто
рам, инженерам и техникам, героям- 
космонавтам с всенародным празд
ником — Днем космонавтики.

Горячими аплодисментадш встре
чают присутствующие первого «граж
данина Вселенной» летчика-космо- 
навта 10. А. Гагарина.

Грандиозных успехов достиг 
за полвека советский народ под ис
пытанным руководством ленинской 
партии, — говорит первый герой ко
смоса. Мы уже привыкли к этим 
успехам. А ес.чи вдуматься, то они  ̂
просто ^поразительны. От лучины до 
атомной электростанции, от сохи до 
космических кораблей и лунников 
шагнула Родина Октября, (j чувст

вом законной гордости мы отмечаем, 
что именно наш народ положи.1 на
чало новому этапу истории — этапу 
освоения Вселенной.

Говоря образно, продолжал пер
вый космонавт, на «нижнем этаже» 
космоса, в околоземном пространст
ве, мы уже побывали, я не однаж
ды, предстоят новые, более слож
ные полеты, и мы к ним готовимся.

Вам, видимо, интересно знать, об
ратился к присутствующим Юрий 
Гагарин, чем заняты сегодня, в ка
нун 50-летия Советской власти, 
люди Звездного городка, летчики-кос
монавты.

Сегодня, дорогие товарищи, мы за
няты напрял'еннои у^гебои, снстема- 
тическиш тренировками, словом, 
готовимся к новым стартам. Перед 
нами, летчикамп-косионавтами, сто
ит очень серьезная задача: помочь
ученым разгадать , закономерности 
космических ̂ явлений, поставить кос
мос на службу человечеству.

Программа новых космических 
исследований, — говорит далее Га
гарин, сложна 0 увлекательна. 
Она предусматривает в перспективе 
дальнейшее проникновение че.тове- 
ка в глубокий космос, посылку эк
спедиций на Луну и ближайшие пла
неты. Все мы, летчики-космонавтьт, 
готовы к решению новых задач,

(ТАСС).
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НА СНИМКЕ справа' — радостпая встреча в Советском Союзе. Ирма Тельман, Иоган

нес Табель и советский врач М. М. Донов. НА СНИМКЕ слева; — Л. Ф. Рожнев.

Они живут в разных городах, даже раз-> 
ных частях света. Один —  в Воронеже, 
другой —  в Томске. Они никогда не встреч 
чались и до последнего времени даже не 
были знакомы друг с другом. И, несмотря 
на это, их объединяют одни и те же соч 
бытия прошедших лет.

Два советских офицера —  артиллеч 
рист и медик —  в одном месяце, апре
ле 1945  года, приняли живое участие 
в судьбе семьи вождя немецких коммунич 
став Эрнста Тельмана.

Мы—интернационалисты

Д В А  С О Б Ы Т И Я

А П Р Е Л Я
МАЙОР
РОЖНЕВ

На одном из стендов музея 
боевой славы Томского военного 
училища связи — его фотогра
фия. Бравый, темноволосый, с 
наградами. Фото 45-го года. Под 
снимком — скромный текст о 
том, что выпускник Томского ар
тиллерийского училища Л. Ф. 
Рожнев — первый советский во
ин, который встретился с женой 
и соравдицей национального героя 
Германии Эрнста Тельмана после 
ее побега из концлагеря Равенс- 
брюк.

Услышав, что в Томск я при
ехал из Воронежа, Леонид- Федо
рович, удивился. Рассказываю ему 
услышанное о встрече советских 
воинов с Розой Тельман, прошу 
вспомнить подробности.

Дрогнули губы старого солдата. 
Разве скажешь сразу, сколько 
пережито, сколько испытаний пе
ренесено, скрлько товарищей по
гибло на глазах...

Он участвовал в боях с первых 
дней войны и до желанной победы 
был контужен. Выходил из окру
жения, и не как-нибудь, а со зна
менем и оружием. Довелось ему 
защищать и родную Москву. Пря
мо с парада на Красной площади 
вместе со своей батареей гаубиц 
за ночь выше.п на боевые пози
ции по Можайскому шоссе, а к ут
ру принял жестокий неравный 
бой с вражескими танками. Били 
по танкам прямой наводкой.

От командира батареи вырос до 
заместителя командира полка.

...Это было в апреле 1945 года. 
В лагере смерти Равенсбрюк фа
шисты собрали многие тысячи 
женщин и детей. В этом котле

изуверских пыток была и Роза 
Тельман.

Приближение Советской Армии 
всполошило эсэсовскую охрану. 
Еще более звериную жестокость 
вселяли в них близкие разрывы 
советских артиллерийских снаря
дов. Палачи, решив замести 
свои кровавые преступления, сжи
гали людей заживо в печах кре
матория, спешно грузили в эше
лон. В это время подоспела со
ветская авиация. Фашисты реши
ли взорвать эшелон вместе с 
детьми и женщинами. Но красно
звездные штурмовики помешали 
выполнить план изуверов.

Розе Тельман удалось бежать 
в лес. Было холодно и сыро. Каж
дый шаг стоил огромных j'-силий. 
Но она, забыв о полосатой одеж
де каторжницы, пробиралась по 
лесу навстречу близкой канонаде. 
Бежавшие из эшелона смертни
ков русские девушки отдали ей 
платок.

Леонид Федорович вспоминает:
— Я пошел с ординарцем в 

разведку. В пригороде Фюрстен- 
берга после артстрельбы, про
должавшейся всю ночь, стало ти
хо-тихо. Мой ординарец был ро
дом из Ульяновска — Костя Уль
янов, замечательный паренек, не 
раз спасавший мне жизнь. В то 
утро мы решили с ним выяснить 
обстановку. Приблизились к улице 
— кругом ни души. Пошли к до
мам. Вдруг слышим немецкий 
окрик. Высокий седой мужчина 
делает нам знаки, зовет к себе: 
«Тельман... Тельман...» Показы
ваю на него: «Вы — Тельман?»
«Пайн»,—и приглашает за собой. 
Пошли. Небольшой белый фли
гель. Во дворе я увидел трех жен
щин. «Тельман», — произнес со
провождавший нас немец. Стоя
щая в середине женщина средне
го роста, с непокрытой головой 
быстро пошла нам навстречу. Со 
слезами на глазах, очень взволно

ванная, растроганная, она обняла 
нас, как мать.

Исхудавшая, она еле держа
лась на ногах. На лице легли тени 
пережитых мучений. Роза Тель
ман что-то говорила, и все слу
шали. Мы не понимали. Я __пос.чал 
проворного Костю за лейтенан
том Ситницким, который говорил 
по-немецки. В это время к нашей 
группе подошел заместитель 
командира полка по технической 
части майор Иван Антонович Тро- 
шенков, москвич, спросил: «Что 
такое, Леонид?» Я объяснил. По
дошли еще солдаты. Все поздрав
ляли Розу Тельман с освобожде
нием.

— Мы вошли в дом, — про
должал Леонид Федорович. — 
Пришел Ситницкий. Первое, что 
она спросила, это о муже, об 
Эрнсте Те.пьмане. Мы, естествен
но. не знали о его гибели, поэто
му ответили, что он, конечно,^ бу
дет освобожден нашей армией.

Роза Тельман рассказала, как 
жилось в концлагере, как ей уда
лось бежать и как помогли рус
ские девушки. Я дал распоряже
ние выделить ей продуктов. Мы 
сообщили о Розе Тельман нашему 
командованию, оставили с ней сол
дата, а сами пошли с боями даль
ше.

После окончания войны при
ехал в родной Томск. Идея напи
сать письмо Розе Тельман приш
ла мне, когда Ирма, ее дочь, вы
ступила через печать с обвине
нием фашистских палачей. Она 
требовала сурового наказания гит
леровским изуверам, казнившим 
ее отца. Я написал письмо в знак 
солидарности на имя Розы Тель
ман, напоминая о нашей встрече. 
Получил ответ: «Дорогой това
рищ Леонид Федорович! На Ва
ше письмо моей матери отвечаю 
я, дочь Эрнста Тельмана. Моя 
дорогая мать. Роза Тельман, вер

ная, смелая, боевая спутница 
моего отца, умерла после продол
жительной и тяжелой болезни. 
Дорогой товарищ Рожнев! Ваша 
победа над гитлеровскими фаши
стами была справедливой, она по
могла нам построить ГДР. Сего
дня мы, объединенные договором 
дружбы, боремся вместе за обес
печение мира, за социализм, за 
коммунизм...» Она написала о се
бе, о своей семье. Между прочим, 
в письме есть и такие • строчки: 
«В 1945 году я сама находилась 
в концлагере Равенсбрюк, после 
освобождения которого мне спас 
жизнь ваш советский товарищ».

— Леонид Федорович, вы ни
чего не знеете об этом?

— Я слышал о нашем военвра
че, лечившем дочь Эрнста Тельма
на. Но подробностей не знаю.

— Желаете с ним познакомить
ся?

Леонид Федорович недоверчи
во улыбается. Я рассказываю ему 
о нашем воронежском враче М. М. 
Донове.

— Я хотел бы сказать ему сер
дечное солдатское спасибо, креп
ко пожать его золотые руки, — 
говорит Леонид Федорович. Тут 
же он написал Михаилу Михай
ловичу письмо. Я увез его с собой.

В Р А Ч
ДОНОВ

Для Михаила Михайловича 
война началась в год, когда он 
был студентом-практикантом чет
вертого курса Смоленского мед
института. На перекладных с же- 
ной-однокурсницей и ребенком 
Михаил Донов добрался до Смо
ленска. Институт уже эвакуиро
вался в Саратов. Поехали туда. 
На месте сказали:

Практику продолжите на 
фронте.

Тот же апрель 1945-го. После 
бомбардировки и артподготовки в 
концлагерь Равенсбрюк ворва
лась советская танковая колонна. 
Освободив оставшихся в живых, 
тангшсты получили приказ взять 
с ходу другой очаг ада и смерти— 
концлагеръ Нойбранденбург, на
ходящийся поблизости. В нем то-, 
милась Ирма, Тельман,' переведен
ная из лагеря Равенсбрюк. Танки
стов опередил полк, в котором 
служил М. М. Донов. В одном из 
блоков разведчики обнаружили 
гюлуживую Ирму. С максималь
ными предосторожностями ее до
ставили в городок Гюстров, где 
обосновался военный медпункт. 
Даже спустя 22 года М. М. До
нов говорит об этом с дрожью в 
голосе:

— Я увидел тяжело больную 
девушку. От -крайней степени ис
тощения у нее сильно опухли но
ги. Она казалась безнадежной. 
Узнали, что больная — дочь Эрн
ста Тельмана.

Собрался медицинский персонал. 
Все молча прислушивались к го
лосу капитана Донова ■— верит ли 
он сам в свои слова, которые хочет 
внушить своей пациентке?

— Я видел страдания девзтпки 
и готов был сделать все возмож
ное, чтобы помочь ей, — говорит 
Михаил Михайлович. — Конечно, 
я волновался и понимал ответст
венность за жизнь девушки. В 
мои 29 лет случай оказался ис- 
ключите.чьный.

Она не могла принимать ни пи
щу, ни лекарства. Все вводили 
уколами. День и ночь дежурил 
М. М. Донов возле больной.

Ирму арестовали гестаповцы в 
день рождения отца и бросили в 
концлагерь под чужим именем, . 
чтобы люди не знали, кто она. 
Все равно не удалось скрыть 
правду. Русские женщины устрои
ли Ирме встречу с матерью, всю 
ночь охраняя от надзирательни
цы. В Нойбранденбургском конц
лагере врач-эсэсовец чуть не ам
путировал ей ногу. Снова русские 
женщины с риском для жизни до
ставили лекарства и уберегли от 
операции.

— Вы принесли Германии сво
боду, — говорила потом Ирма До- 
нову. — Покончено с фашизмом. 
Для Германии открывается новая 
радостная жизнь. Когда привезли 
меня к вам, я думала, что никто 
уже не сумеет принести мне из
бавления от неминуемой гибели. 
Вы — мой спаситель.

Через месяц Ирма уверенно, 
без чьей-либо помощи вышла во 
двор. Настал день расставания. 
Она уезжала на дальнейшее ле
чение в Советский Союз. Они 
расставались, как брат и сестра, 
как родные. Глядя на дождливый 
день и слезы провожающих, пере
водчица сказала:

— Даже небо расплакалось.
Вскоре военврач М. М. Донов

переехал в Воронеж. Прошло 18 
лет. Михаил Михайлович из-за 
чувства скромности не напоминал 
о себе. Прочитав в газетах о том, 
что не стало в живых Розы Тель
ман, в скорбную для Ирмы мину
ту Михаил Михайлович написал 
ей письмо соболезнования.

В сентябре ,1963 года_̂  они 
встретились. И рмж ^^льмаиЦ фя^ 
ехала с мужем'-в Гост'и к“ ЮГ,- ‘.МД. 
Донову. Трогательной и памЯ¥нОй 
была эта встреча. В подполковни
ке медицинской службы она сразу 
признала того молодого капитана, 
который возвратил ей жизнь. Она 
побывала на Воронежском ваго
норемонтном заводе, который вот 
уже 30 лет носит имя ее отца.

В 1965 году Ирма Тельман и 
ее муж Иоганнес Табель встреча
ли гостя у себя в ГДР. С глубо
кой благодарностью отзывается 
Донов о радушии и гостейриймст-

ве немецких друзей. Он побывал 
в местах, где проходил с полком, 
в концлагере Бухенвальд, где был 
зверски убит верный сын Герма
нии, вождь немецких коммуни
стов Эрнст Тельман.

Сейчас очень часто из ГДР в 
Воронеж и обратно идут письма. 
Вот одно из них, написанное в 
связи с пятидесятилетием М. М. 
Донова.

«Я желаю тебе, дорогой Миша, 
самого хорошего здоровья и мно
гих лет творческих сил. Когда ис
полняется 50 лет, то у большин
ства людей наст5'пает момент, 
FiOTopbm склоняет к старости, но 
скажу следующее: коммунист ни
когда не старится, он все время с 
молодежью, не отстает от жизни 
и остается вечно молодым даже в 
то время, когда годы растут.

Дорогой Миша! Ты в __ наших 
мыслях не только в твой день 
рождения, но ежедневно. Не про
ходит дня, чтобы мы не говорили 
о тебе, о вас: будь то в семье, 
когда мы говорим с Верой (дочь 
Ирмы Те.льман — Прим, автора) 
о дяде Мише, или в кругу друзей, 
у пионеров или молодежи, кото
рым мы рассказываем о звер
ствах фашизма, о героизме Крас
ной Армии и большой дружбе к 
Советскому Союзу. Много писем 
получают пионеры в Советском 
Союзе, где я рассказываю им о 

спасителе, о тебе.
В день твоего рождения, Миша, 

мы подымем бокалы с советским 
шампанским в 20 часов москов
ского времени. Мы выпьем за 
твое здоровье, за твою семью — 
первый бокал, второй — за нашу 
общую родину, за Советский Со
юз и Коммунистическую партию, 
и третий бокал мы выпьем за ва
шего внука, чтобы он хорошо рос 
и всегда жил только, в мире».

Михаил Михайлович Донов 
охотно отвечает на письма, кото
рые к нему приходят из различ
ных городов. Письмо из Томска 
от Л. Ф. Рожнева вызвало у М. М. 
Донова особый интерес. Для него 
близко и дорого все то, что свя
зано с семьей Тельман. Им есть 
о чем поговорить и поделиться 
впечатлениями. Из Воронежа в 
Томск ушло письмо.

«■уважаемый Леонид Федоро
вич! Очень рад был узнать фами
лию офицера, подавшего первым 
руку братской помощи жене Эрн
ста Тельмана Розе Тельман. Это, 
по-видимому, о Вас писала укра
инская писательница Евгения 
Александровна Сатулла в своей 
книжке «В семье Эрнста Тельма
на» на 82-й странице. Теперь имя 
одного стало известно. Об этом я 
уже написал Ирме Тельман — со
общил ей Вашу фамилию и про
сил ее ответить Вам. По-видимо
му, скоро получите от нее пись
мо. Сообщгил также фамилию Ва
шу писательнице Оатулле Е. А. 
Думаю, что njjH переиздании -кни
ги уже будет в пей. и Ваша фа
милия. Это очень хорошо. Розы 
Тельман уже нет в живых. Она, 
конечно, узнала бы Вас. Ведь она 
не забыла рассказать в свое вре
мя Е. А. Сатулле о том. как рус- 

• ,ский солдат и молодой офицер 
встретили ее на окраине Фюрстен- 
берга и оказали ей необходимое 
внимание. ■

Мы с Вами, Леонид Федоравич, 
как и многие, мйОГИе воины'гна- 
шей армии, в грозный и тяжелые 
годы войны делали каждый свое 
дело. Мы ненавидели, как и все 
советские люди, фашистов. Одна
ко эта ненависть не смогла зат
мить в нас интернационального 
чувства к немецкому народу, к 
немецким антифашистам. Мы 
■выполнили свой интернациональ
ный долг. А это очень важно и 
очень приятно...»

М. А БУ ЗО В.
Воронеж — Томск.

Л е н и н и з м  

и п р о б л е м ы  
международного 
р а б о ч е г о  

д в и ж е н и я

Научная сессия,
посвященная этой те
ме, открылась 12 ап
реля в Москве в Ин
ституте международ
ного рабочего движе
ния. В работе сессии 
принимают участие
видные деятели брат
ских коммунистиче

ских партий, руково
дители марксистских 
научных центров ряда 
стран Европы, Амери
ки, Азии, Африки. 
Среди них — предсе
датель Коммунистиче
ской партии Испании 
Долорес Ибаррури, 
генеральный секретарь 
Коммунистич е с к о й 

партии Венесуэлы Хе
сус Фариа, генераль
ный секретарь ЦК 
Коммунистич е с к о й 
партии Эквадора Пед
ро Антонио Саад,
член секретариата и 
руководства Итальян
ской коммунистиче
ской партии Паоло
Буфалини и другие
[зарубежные гости, а 
также советские уче
ные.

С приветствием от 
имени ЦК КПСС ■ к 
участникам сессии об
ратился секретарь ЦК 
КПСС Б. Н. Понома
рев.

(ТАСС).

В п о л е т е  
« К о с м о с ' 1 5 5 »
Сообщ ение ТАСС

12 апреля 1967 го
да в Советском Сою
зе произведен очеред
ной запуск искусст
венного спутника Зем
ли «Космос-155».

На борту спутника 
установлена научная 
аппаратура, предна.з- 
начённая для продол
жения исследований 
космического прост
ранства в соответст
вии с программой, 
объявленной ТАСС 
16 марта 1962 года.

Спутник выведен на 
орбиту с параметра
ми:

начальный период 
обращения 89.2 мину
ты;

максимальное рас
стояние' от поверхно
сти Земли (в апогее) 
286 километров;

минимальное рас
стояние от поверхно
сти Земли (в перигее) 
203 километра;

наклонение орбиты 
51,8 градуса.

Установленная на 
спутнике аппаратура 
работает нормально. 
Координационно - вы
числительный центр 
ведет обработку по
ступающей информа

ции.
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СООБЩЕНИЯ Э к о н о м и  ч е с к о е п о л  о ж е  н и е С Ш А
и з -з а

Во главе мировой космонавтики
СОФИЯ, 12 апре

ля. (ТАСС). Болгар
ская печать широко 
отмечает сегодня День 
космонавтики, посвя
щая этой дате статьи, 
интервью советских 
космонавтов и другие 
материалы.

Известный болгар
ский ученый-физик 
Н. Калнцып, подроб
но описывая в газете 
«Работническо дело» 
этапы развития совет
ской космонавтики, 
заключает свою ста
тью слова.ми: можно
смело сказать, что в

отношении мощности 
ракетных двигателей, 

веса космических ко
раблей и точности их 
полета Советский Со
юз стоит во главе ми
ровой космонавтики. .

Исключительная на
дежность средств ис
следования космоса, 
созданных советскими 
учеными и инженера
ми, подчеркивает га
зета «Народна ар
мия», — свидетель
ство зрелости совет
ской науки и техники, 
и прежде всего таких 
ее отраслей, как ма

тематика, физика, ме
таллургия и химия, 
точное машинострое
ние и механика, ра
диоэлектронная авто
матика и вычисли
тельная техника. Ог
ромные достижения 
Советского Союза в 
овладении космосом 
являются большим ус
пехом всего социали
стического лагеря.

ПРАГА, 12 апре
ля. (ТАСС). Все чехо
словацкие газеты по
мещают сегодня мате
риалы, посвященные 
Дню космонавтики.

«Руде право» помеща
ет фото, запечатлев

шее беседу Ю. Гага
рина с академиком 
С. П. Королевым, под
черкивая, что с их 
именем непосредствен
но и нераздельно свя
зан первый полет че
ловека в космос.

Газеты подчеркива
ют беспримерность 
подвига Ю. Гагарина, 
первого посланца че
ловечества в космос, 

пишут об успехах в 
освоении космическо
го пространства.

ВПЕРВЫ Е С ТЕРРИТО РИИ Т А И Л А Н Д А
НЫО-ИОРН, 12 апреля. (ТАСС). 

Американские стратегические бол1- 
бардировщики «В-52» начали со
вершать боевые вылеты в Южный 
Вьетнам с территории Таиланда. 
Об это.м сообщает из Сайгона кор
респондент агентства АП.

Как известно, ранее бомбарди

ровщики «В-52» базировались на 
Тихоокеанском острове Гуам. 
10 апреля первых три самолета 
«В-52» были переброшены на од
ну из авиабаз в Таиланде, а вчера 
они уже подвергли бомбардировке 
ряд северных районов Южного 
Вьетнама.

П р о т е с т ы  у
ПУНТА-ДЕЛЬ-ЭСТЕ (Уругвай). 

В знак протеста против прибытия 
в Уругвай на совещание глав госу
дарств—членов ОАГ президента 
США Джонсона уругвайские сту
денты и учащиеся средних учеб
ных заведений объявили всеоб
щую забастовку. В Монтевидео и

р у г в а й ц е в
других городах стихийно возника
ют студенческие митинги и демон- 
сграцшт. Происходят столкнове
ния между учащейся молодежью и 
полицией, которая пускает в ход 
огнестрельное оружие.

(ТАСС).

Н А Д  Д Р В  С Б И Т О  1 7 5 2  С А М О Л Е Т А  С Ш А
ХАНОЙ. Зенитчики Вьетнам

ской народной армии 9 и 10 ап
реля сбили над территорией ДРВ 
четыре самолета США и захвати

ли в плен несколько американских 
летчиков.

Общий счет сбитых самолётов 
противника достиг 1.752.

( T A c q .

З А П Р Е Щ Е Н И Е
К О М П А Р Т И И
Б О Л И В И И

НЬЮ-ЙОРК. Боливийское пра
вительство объявило вне закона 
Коммунистическую партию Боли
вии и ряд других прогрессивных 
организаций. По сообщению аме
риканских информационных
агентств, предлогом для запреще
ния Компартии явилось продолжа
ющееся в стране партизанское 
движение.

(ТАСС).

НЬЮ-ЙОРК, 12 апреля. Корр. 
ТАСС И. Абламов передает; Нью-' 
Йоркская фондовая биржа 
нервничает. После рекордного 
падения 10 апреля курс акций 
компаний вчёра несколько повы
сился, хотя компаниям так и не 
удалось возместить понесенный 
урон.

Такие скачки вверх и вниз на 
бирже отражают тревогу и неуве
ренность деловых кругов в связи 
с наблюдающейся неустойчиво
стью в ряде отраслей американ
ской промьппленности.

По приводимым газетой «Нью- 
Йорк тайме» данным, выплавка ста
ли в США в первом квартале это
го года сократилась примерно на

4 проц. по сравнению с тем же пе
риодом прошлого года.

По словам журнала «Айрон 
эйдж», ближайшие перспективы 
металлургической промышленно
сти «вызывают чувство боли». 
Журнал «Стил мэгэзин» склонен 
считать, что и в более отдаленной 
перспективе пока не видно про
светов.

Грустные настроения сталепро
мышленников печать объясняет 
тем, что в таких отраслях — по
требителях металла, как автомо
бильная и строительная, а также 
в промышленности, производящей 
различные товары длительного 
пользования, эконолшческие труд

ности начинают принимать затяж
ной характер.

Выпуск автомобилей в первом 
квартале этого года сократился 
на одну четверть, а сбыт — при
мерно на одну пятую в сравнении 
с тем же периодом прошлого года.'

Жилищное строительство, кото
рое к октябрю прошлого года ока
залось на самом низком уровне 
после второй мировой войны, не
сколько оживилось в начале это
го года. Но затем в феврале после
довало новое его резкое падение. 
Строительство жилых домов со
кратилось в феврале на 15,1 проц. 
по сравнению с январем.

Новые заказы на товары дли
тельного пользования в феврале

упали до самого низкого уровня 
за последние 17 месяцев, а сбыт 
этих товаров в марте уменьшился 
на 4 проц. по сравнению с .мартом 
1966 года.

Таким образом, американская 
экономика, подхлестываемая вой
ной во Вьетнаме, не смогла пре
одолеть обострения трудностей в 
ряде ведущих отраслей нро'мыш- 
лепности, занятых производством 
гражданских товаров. Несмотря на 
то, что военные расходы прави
тельства растут и военные отрасли 
процветают, в целом промышлен
ное производство, как это отмеча
ет газета «Вашингтон пост», в 
марте этого года было отброшено 
к уровню июня 1966 года.

Нарушение сирийских грани11
ДАМАСК, 12 апреля. (ТАСС). На 

си ри йскО 'И зра ил ьсчой  гр а н и ц е  по- 
п р е ж н е м у  н е спо ко й н о . К ак передало 
радио Д ам аска , сегодня утр о м  и з 
р а и л ь ски й  в о о р уж е н н ы й  п а тр ул ь  пе
ре се к  д е м а р ка ц и о н н ую  л и н и ю  в 
северном  се кто р е  гр а н и ц ы , у гл уб и в 
ш и сь  на н е ско л ь ко  сот метров на 
-с и р и й с ку ю  те р р и то р и ю . В завязав 
ш ейся  перестрел ке  тр и  израиль».„ 

с к и х  солдата у б и т ы '^ -А в а —ра не ны .

С Л А В Н Ы Е  И Т О Г И  
Б О Е В О Г О  Г О Д А

х а н о й , 12 апреля. Корр. 
ТАСС Е. Кобелев передает: Их бы
ло более 200 человек — в защит- 
ного цвета гимнастерках, загоре
лых, уставших от долгого пути. 
Глубокой ночью при свете копти
лок офицеры и солдаты воору
женных сил четвертой военной зо
ны ДРВ собрались на свой оче
редной съезд, чтобы подвести бое
вые итоги 1966 года и наметить 
задачи на 1967 год.

Участники съезда вооруженных 
сил четвертой военной зоны встре
тили бурными аплодисментами со
общение члена Центрального Ко
митета Партии трудящихся Вьет
нама Во Тхук Донга о том, что 
партия и правительство ДРВ вы
соко оценивают их вклад в общее 
дело борьбы вьетнамского народа 
против американской агрессии. 289 
вражеских самолетов сбили герои
ческие защитшпш четвертой воен
ной зоны в минувшем году. Точ
ным огнем батарей береговой обо
роны были подон{жены 25 амери
канских кораблей и катеров. За 
большие боевые заслуги прави
тельство ДРВ наградило четвер
тую, .зону, куда входят провинции 
Нгеан, .Хатинь, Куэ-нгбинь и рац- 
он Виньлинь, орденом Независи
мости -первой_степени.

С О Б Ы Т И Я  В К И Т А Е
«Культурная революция» по- 

прежнему лихорадит страну. Про
пагандистская машина, запущен
ная с новой силой в начале апре
ля, продолжает поносить предсе
дателя КНР Лю Шао-ци, генераль
ного секретаря ЦК КПК Дэн Сяо
пина, некоторых других китайских 
руководителей. В газете «Жэнь- 
минь жибао» и журнале «Хунци» 
их обвиняют в том, что они «дей
ствуют найерекор указаниям пред
седателя Мао Цзэ-дуна».

Демонстрации против Лю Шао- 
ци, Дэн Сяо-пина и Тао Чжу в Пе
кине продолжаются. Участники де
монстраций несут карикатуры на 
Лю Шао-ци и других китайских 
руководителей, а также чучела 
Лю Шао-ци, которые затем сжи
гаются на кострах. Хунвэйбины 
по-прежнему подвергают нападкам 
заместителей премьера Государст
венного совета КНР Тань Чжэнь- 
линя. Ли Сянь-няня, Чэнь И, Не 
Жу1̂ -чжэня.

В публикациях хуивзйбинов со
общается о напряженном положе
нии в некоторых районах страны. 
Хунвэйбиновская газета «Тиюй 
чжань сянь», например, сообщила, 
что в провинции Сычуань «куль
турная революция» столкнулась с 
«чрезвычайно серьезным положе
нием». Газета утверждает, что ан- 
тимаоцзэдуновцы предприняли 
там «бешеную контратаку» нацзао- 
фаней.--По-ее словам.,это...«контр-

наступленяе» возглавляет член 
Политбюро ЦК КПК, первый сек
ретарь Юго-Западного бюро ЦК 
КПК Ли Цзин-цюань.

Продолжается грызня и среди 
самих хунвэйбинов и цзаофаней. 
В Пекине появились лозунги про
тив состоявшейся недавно «конфе
ренции представителей хунвэйби
нов средних школ столицы». Ав
торы лозунгов заявляют, что эта 
конференция явилась обманом «ЦК 
КПК, председателя Мао и группы 
по делам культурной революции». 
Созыв упомянутой конференции 
хунвэйбинов ставил целью объеди
нение учащихся средних школ. 
Центральная печать в свое время 
выдавала ее за «великую победу 
идей Мао Цзэ-дуна».

Между тем, несмотря на много
кратные призывы вернуться в де
ревню, часть молодежи, направ
ленная в свое время в сельские 
районы (в том числе выпускники 
школ прошлого года) и бежавшая 
во время «культурной революции» 
обратно в города, продолжает ос
таваться в городах. Эти молодые 
люди, по заявлению газеты «Цзян
си жибао», упорно отказываются 
подчиняться приказам вернуться 
обратно в деревни, «нарушают об
щественный порядок, занимаются 
воровством и порчей государствен
ного - имуществ а».

JTACC, Л2-тащ)еля1,,

Д е н ь  б о р ь б ы  
испанского народа

ПАРИЖ, 12 апреля. (ТАСС). 
«Национальный день борьбы про
тив угнетения» вылился вчера в 
Испании в новую мощную ан- 
тифранксистскую демонстрацию. 
День борьбы был проведен по 
инициативе студентов Памплоны и 
приурочеч к открытию суда над 
руководителями запрещенного 
властями демократического союза 
студентов Испании.

Как сообщает агентство Франс 
Пресс, в Мадриде. Барселоне. 
Бильбао, Севилье и других круп
ных городах страны состоялись 
митинги и демонстрации. Многие 
предприятия и учебные заведения 
были охвачены забастовками.

Закончилось  с о в е щ а н и е  
министров «общего рынка»

БРЮ ССЕЛЬ, 12 а п р е л я . (ТАСС), 
З д е сь  за к о н ч и л а с ь  о ч е р е д н а я  сесс и я  
со в е т а  м и н и ст р о в  Е вроп ей ского  эк о 
н ом и ч еско го  с о о б щ ест в а  и  Е вр ато 
ма.

М и н и стры  с т р а н  «М алой Е вропы » 
о бсуд и ли  в аж н е й ш и е  п р о б л ем ы  т о р 
го в ы х  п ер его в о р о в  в  р а м к а х  « р а у н 
да К еннеди» в  Ж ен еве  и вы р аб ота  
л и  р е к о м ен д ац и и  д л я  св о и х  п р ед 
с тав и т ел ей  н а  э т и х  п е р его в о р ах .

Что к а с а е т с я  о тн о ш ен и й  ЕЭС с 
И спан и ей , то  м и н и ст р ы  п о с л е  об м е
н а  м н ен и я м и  п о р у ч и л и  к о м и тету  
п о сто я н н ы х  п р е д с т а в и т е л е й  продол
ж и т ь -  и зу ч ен и е-^ это й  п р о б л ем ы .

; 1
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ПРАЗДН
Балашов читает 
Есенина

■— Живое сло®о веегда принад
лежит наполовину тoмJ^ кто етчз 
произносит, и наполовину тому, 
кто его слушает. Если между пе
дагогом и аудиторией возникает 
невидимый мостик взаимопонима
ния — рождаются знания. Когда 
же эта неарямая связь устанавли
вается между артистом и зрителя
ми—рождается настоящее искусст
во, — так неожиданно закончил 
литературный концерт народный 
артист РСФСР Сергей Михайло
вич Балашов.

Мне показалось, что с этих слов 
и надо начать рассказ о встрече с 
этим большим артистом.

Уже первые аккорды музыки 
Чайковского, идущие из глубины 
сцены, настроили слушателей на 
поэтический лад. На сцену вышел 
большой задумчивый человек и 
рассказал о поэте. О его чаяниях н 
надеждах, о хаосе прютиворечий и 
срывов, о его любви, грустной и 
прекрасной.'

Автор и исполнитель моноспек
такля «Времена года»,-Сергей Ба- 
лаш'ов строит свое выступлеште, 
как единый мо.нолог-исловедь. Есе
нин предстает в его исполнеиши не 
этаким разухабистым рубахой-пар- 
нем, каким его, увы, еще часто 
преподносят чтецы, а человеком 
сложной, трагической судьбы.

СКУССТВА
стремящимся 'разобраться в круге 
событий. Естественно, что на пер
вом месте у артиста стояли стихи 
социального плана, дающие воз
можность постигнуть всю красоту 
и сложяость есенинской лирики. 
Философски глубоко и значитель
но проавучали стихи о Ленине, о 
великом человеке, в которых поэт 
говорит: «Я счастлив тем, что сум
рачной порою одними чувствами я 
с ним дышал и жил».

Первые несколько минут зрите
ли привыкали к манере чтеца, ка
жущейся несколько академичной и 
суховатой. Но скоро они уже цели
ком находились во власти стихов. 
Артист достигает этого без види
мого старания, но за этим кроются 
огромный труд, продуманность 
каждого жеста, каждой детали, 
каждой паузы.

Каждый цикл «Времен года» 
несет свою смысловую нагрузку, 
имеет свой ритм и рисунок. Вос
торгаешься богатством интона
ций. красивым «балашовским» 
тембром голоса, даром его актер
ского воображения.

Трудно назвать отде.дьные сти
хи, прозвучавшие особенно удач
но. Да это и не нужгю в спектакле- 
монологе. Тем более, ч-го С. Ба
лашов показал себя превос.ход- 
ным знатоком поэзии Есенина, вы
брав в ней лучшее. Не случайно, 
что известные стих,и «Песня» и 
«Черный человек» не вошли непо
средственно в композицию. Они 
читаются в финале программы и 
объявляются отдельно. Но Бала
шов и здесь находит овязущие мо
тивы.

...Он садится в кресло и тихо, 
задумчгшо произносит первые гру
стные слова: «Есть одна хорошая 
песня у соловушки — песня па
нихидная о моей головушке», а 
потом сразу переходит к «Черно
му человеку». Он предлагает со- 
вершетгно неожиданную трактов
ку этого сложного трагического 
произеедевшя. «Черный человек» 

двойник поэта, он живет в нем, 
и его нельзя уш1чтожнть, не убив 
себя. «Есенин хотел жить, как на
стоящий человек, или не жить во
все», — говорил Луначарский о 
последних встречах с поэто.м. И 
Балашов снимает с Есенина ходя
чее представление о его слабости 
и безволии: Есенин до конца оста
ется поэтом-борцом.

Концерт окончен. Но мы еще 
находимся п,од очарованием зна
комой поэзии, прозвучавшей не
ожиданно по-но{во,му. Достигается 
это средствам! «астоящего искус
ства, при рождении которого мы 
присутствовали.

Ю. РЫ КУН.'

и классика, 
и современность

в большой празднии искусства 
выливается в Томске музыкаль
ный фестиваль, посвященный дню 
рожде,тшя Владимира Ильича Ле
нина. В среду в летопись Первого 
ленинского сибирстого фестиваля 
была вписана еще одна талантли

вая и интересная страница. Томи
чи познакомились с искуссгво'М мо
лодого способ,него коллектива — 
Московского камерного ансамбля 
под руководство.м Виктора Корна- 
чева.

Камерная музыка, к сожалению, 
пока еще не очень частая гостья 

на нашей концертной эстраде. Ме
жду тем это огролшая «провин
ция» в удивительной «стране му
зыки», полная шедевров мировой 
классики и великолепных произ
ведений совре.менных млщыкантов. 
Выступление московских гостей 

раз наглядно доказало это. 
Программа, с которой выступил 
ансамбль, была на редкость раз
нообразна и в то же время отме
чена известным стилистическим 
единством, строгим художествен
ным вкусом и безупречностью фор
мы. Естественно, что значитель
ное место в ней заняли произведе
ния старых мастеров, композито
ров восемнадцатого века, много пи
савших для струнных ансамблей и 
оркестров.

Ансамбль и его руководитель су
мели разглядеть за каноническими 
формаЛ'Ш старой классики и доне
сти до слушателей живой дух му
зыки того времени. Поэтому и 
«Дивертисмент» Гайдна, и «.Ма
ленькая ночная сере.нада» Моцар
та прозвучали в концерте не как 
стилизованные экспонаты музы
кального музея (так, к сожалению, 
нередко бывает), а живо, взволно- 
ваино, по-человечески просто и 
как-то удивительно непосредствон- 
но. Но наибольшее впечатление 
оставило исполнение ансамблем

монументального «Кончерто грос- 
со» знаменитого итальянского ком
позитора и скрипача Антонио Ви
вальди. Отлично переданные ис-. 
полн'ителями напевность и мелоди
ческая красота этого произведения 
не помешали раскрытию глубоко
го дра.матизма, которым насыщена 
музыка этого шедевра.

Меньшее впечатление произве
ло исполнение ансамблем «Сере
нады для струнного оркестра» Чай
ковского. В ней наиболее вырази
тельно прозвучал, пожалуй, попу
лярный «Вальс».

Новые, неожиданные грани 
творчества Дмитрия Шостаковича 
открылись в аудитории, когда она 
слушала Прелюдию и Фугу до-ма
жор в обработке для струнного ор
кестра В. Корначева. Как-то не
привычно четко вдруг обозначи- j 
лись те неразрывные связи, кото-1

рые связывают творчество круп
нейшего колшозитора современно
сти с самыми глубинными пласта
ми музыкального искусства.

Виктор Корначев дебютировал 
перед томичами н как композитор, 
автор интересных и своеобравны.х 
музыкальных миниатюр для де
тей. Запоминаются согретые доб
рой улыбкой пьесы «Маленькая 
девочка» и «Хулиган», а также 
филигратшый по инструментально
му письму «Дождик».

В концерте ансамбля приняла 
участие лауреат Всесоюзного и 
международных конкурсов вока
листов BeipoiHHKa Мирошниченко. 
Томичи встречались с певицей вто
рой раз. Снова мы не могли не 
радоваться разносгороннему даро
ванию этой обаятельной камерной 
певицы. С большим успехом Веро

ника Мирошниченко исполнила 
произведения, разные и по харак
теру, и по стилю. Элегическая 
«Вечерняя серенада» Шуберта 
звучала так же выразительно, как 
драматически-страстное «Люблю 
тебя» Грига или ярко-харз'ктерная 
«Серенада красавицы» из музыки 
Кабалевского к радиопостановке 
«Дон Кихот». Бо.льшое впечатле
ние на слушателей произвело ис
полнение певицей «Аве Мария» 
Баха — Г^шо.

Зрители долго не отпускали со 
сцены талантлтый ансамбль и 
одаренную вокалистку.

Б. БОРИСОВ.

поет ВероникаНА СНИМКЕ:
Мирошниченко.

Фото и. Пустовойгенко.
НА ТЕМЫ МОРАЛИ

к о г о  ВОСПИТЫВАЕТЕ, САВЕНКОВЫ?
Одно из писем в редакцию 

напомнило мне о далеком дет
стве на маленькой станции. Ре
бят окружали высокие ели и 
кудрявый можжевельник. Река 
несла пароходы, мимо станции 
шли, чаще не останавливаясь, 
поезда. А нам снились большие 
города и в них особенные, кра
сивые и добрые люди. Каким 
счастьем было бы посетить та
кой город!

В̂ письме, полученном редак
цией, рассказывалось, как ребя
та с большой ста'нции соверши
ли такое путешествие.

«Начну по порядку. Восьми
классники нашей школы № 33 
г. Тайги давно мечтали поз
накомиться с Томском — древ
ним и таким молодым. Насту
пили каникулы, и 25 марта мы 
вышли на привокзальную пло
щадь в вашем городе: высокие 
здания, еще голые ветви топо
лей, широкий проспект имени 
Кирова. Идем по давно наме
ченному маршруту: театр—бо
танический сад — музей — вы
ставка — вузы».

Далее учительница Р. П. 
Пермякова рассказывает о мно
жестве встреч, доставивших 
радость тайгинским школьни-’ 
кам. В театре молодых тайгин- 
пев ждало разочарование: биле
ты проданы на 2 дня вперед. А 
им так хотелось посмотреть 
спектакль! Директор театра 
Г. Н. Паздников помог ребятам; 
разрешил продать им входные 
билеты, а кассир, вручая их, 
сказала много добрых слов.

Ощущение праздника продол
жалось и тогда, когда шел 
спектакль. И вот учащиеся про
щаются с театром. В гардероб
ной ребята встали в очередь, а 
девочки, чтобы не толкаться,— 
в сторонку. Но когда мальчики 
стали подавать пальто девоч
кам, гардеробщица закричала:

— Отойдите, вы без очереди! 
Один стоит — двух пропуска
ет!

Учительница пыталась объ
яснить, что в школе так приня
то: ребята подают девочкам
пальто, — гардеробщица обру
гала и преподавателя. У школь
ниц на глазах появились слезы.

Так одна невоспитанная и 
грубая женщина убила радость.

К сожалению, ребятам встре
тилась еще одна грубиянка, 
кассир столовой Дома офице-

ЛЕНИНСКИИ м у з ы к а л ь н ы й  
ФЕСТИВАЛЬ

14 апреля
ДОМ ОФИЦЕРОВ. Симфони

ческий концерт с участием Госу
дарственной академической рес
публиканской русской хоровой ка
пеллы. Дирижер — заслуженный 
деятель искусств РСФСР А. Юр
лов.

ОБЛЛЕКТОРИИ. Концерт ин
струментального трио аспирантов 
Московской консерватории. Со
лист — заслуженный артист 
РСФСР А. Масленников.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИ
КОВ. Концерт Бурятского госу
дарственного ансамбля песни "и 
пляски «Байкал».

т о м с к и й
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

14 а п р е л я  — «Щ и т  и меч».
16 а п р е л я , дн ем  — «Том — Боль

ш ое серд це» ,
в еч ер о м  — «Третья сестра».
Н ач ало  с п е к т а к л е й :, д н евн о го  — 

в  12 ч а с ., в е ч е р н и х  — в 19 ч а с . 30

" с е г о д н я  В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «С партак» 1две 
сери и ) — 9, 12-05, 15-10, 18-15,
21-15.

ров. А ведь не будь этих двух 
горьких встреч, поездка в 
Томск оставила бы больше теп
ла и радости в сердцах ребят.

Молодым тайгинцам в об- 
щем-то повезло: те, кто препо
дал им урок грубости, были 
случайными встречными, влия
ния на духовный облик ребят 
не оказали.

Труднее уберечь подростка от 
дурного примера, когда его пре
подает человек родной, тот, ко
му веришь, кому слишком мно
гим обязан.

В марте редакция получила 
 ̂письмо от Зинаиды Николаев
ны М. Не упоминаем ее фами
лию п место службы — она 
предусмотрительно предупре
дила; «Если я не права, то ни
чего не нужно тгеать». Нам ка
жется, нужно. В неприглядной 
истории, о которой сообщает М.. 
действуют дети.

Так вот. Зинаида Николаевна 
вместе с отцом и братом, ожи
дая автобус, зашли в магазин, 
купили там бутылку водки, кон
феты племянникам. В автобусе 
оказалось, что не остается де
нег на проезд. Шофер, естест
венно, предложил им или рас
платиться, или выйти. Пасса
жиры возмущались тем. что 
спор с шофером задерживает 
рейс.

Нимало не стесняясь за свои 
поступки, М. пишет: «Я предла
гала даже поллитру, может 
быть, кто купит, но никто на 
уговоры не согласился». 'У нее' 
хватает смелости на вывод; «Ка
кие еще у нас есть твердоло
бые, бессердечные, несознатель
ные люди. Мы с этими людьми, 
видно, никогда не доживем до 
коммунизма».

Если человек ошибается — 
грустно. Ек:ли он нагло перекла
дывает свою вину с «больной 
головы на здоровую» — груст
но вдвойне. А вот то, что дела
ет М., не только грустно. Ее 
пись.мо — откровенная демаго
гия, попытка прикрыть высоки
ми словами низ.менные поступ
ки.

Нет. я не могу утверждать, 
что М. хотела «сэкономить» 
деньги, что она специально ист
ратила все до копеечки в мага
зине. Но я могу утверждать оп
ределенно: раз она не залилась 
краской стыла за свою забывчи
вость в автобусе и нашла силы

произносить после этого гром
кие обвинительные речи — ее 
сознание на очешь штзком уров
не.

С М. были племянники — 
двенадцатилетний Володя и де
сятилетняя Галя. Какой жиз
ненный урок получили они от 
родной теги?

Еще одно письмо — еще од
на попытка оправдать себя, 
бросив тень на других. Его на
писал Н. Е. Савенков. Вот оно:

«Примерно в 21 час сотруд
ники Кировского РОМ и не
сколько дружинников во главе 
с участковым уполномоченным 
проверяли документы в нашем 
доме. Мы с женой имели неос
торожность отлучиться из дома, 
оставив семилетнюю дочь и со
седскую девочку под замком. 
Сотрудники начали стучать в 
дверь. Осада нашей квартиры 
длилась 40 минут и закончи
лась только тогда, когда пере
пуганные дети подняли отчаян* 
ный плач».

А далее в письме Н. Е. Са
венкова шли длинные демаго
гические рассуждения о недо
верии к людям в милицейской 
форме, о неправомочности ло
зунга «Моя милиция меня бе
режет» и т. д.

Что же заставило Н. Е. Са
венкова лгать? Ведь совсем 
иначе обстояло дело.

Дружинники • и участковый 
уполном'оченный тов. Евгасов 
проверяли  ̂ паспортный режим 
в микрорайоне завода строи
тельных материалов. У кварти
ры № 6, в доме № 130 по у.чи- 
це Красноармейской, они обра
тили внимание на сильный за
пах спиртного, доносившийся 
из-за двери. Постучали. Детский 
голос ответил:

— Дома никого нет!
Проверяющие отошли от две

ри. но кто-то задумчиво сказал: 
«А ведь пахнет самогоном, и, 
по-моему, в квартире шепта
лись. Вернемся-ка еще раз! Вы
зовем хозяев с завода...»

Мастер участка В. Ф. Вой
нович ответил, что Савенкова 
на работе нет. Тогда дружинни
ки. вернувшись, стали стучать 
в квартиру Савенковых силь
нее. Им не открыли.

Савенковы были дома и при
нимали гостя. Была брага. Ко-

зяева испугались: за брагу — 
штраф. Они заставили девочек 
кричать: «Никого дома нет!»

Так Jюдитeли дали урок лжи 
и своей Тане, li соседской Све
те. А довелись, солжет девочка, 
станут с болью гадать; откуда? 
Ничему плохому не учили, гово
рили: «Не ври, уважай предста
вителей закона».

Каждый жест, слово, посту
пок ^окружающих воспитывает 
детей. Не знаю, сумеют ли по
том школа, чужие люди обез
вредить недобрые семена, за
брошенные в душу Тани самы
ми близкими людьми. Если и 
сумеют, это произойдет в ре
зультате перевоспитания, кото
рое всегда трудно.

С легким сердцем читаешь 
письма-рассказы о хороших и 
умных людях, которые рады 
посеять доброе в душе чужого 
ребенка, помочь ему в жизни и 
учебе, избавить от беды, от дур
ной компанчи. На уважение и 
заботу дети отвечают тем же.

«Пожалуйста, пошлите в 
«Молодой ленинец» мою благо
дарность Саше Сидорову,—пи
шет нам пенсионерка Н. И. Су
хова. — Он много помогает мне 
по хозяйству: ходит в магазин, 
носит дрова, сбросил снег с 
крыши. Я очень рада, что ря
дом coi- мной растет чуткий, от
зывчивый мальчик».

И вот я в квартире Сидо'ро- 
вьг.х. Отец Саши—водитель гру 
зовой автомашины, мать — 
швея. Меня встретила старшая 
сестра мальчика, Лида. Она 
работает на кондитерской фаб
рике, учится в десятом классе 
вечерней школы. Открытая, до
верчивая Лида с первых слов, 
как с другом, ■ делилась своими 
сомнениями.

—, Не достоин он, чтобы 
благодарность ему объявлять, 
да еще в газете. Правда, Са
ша? — обращается к брату Ли- 
да.__ Тот сидел рядом на низень
кой скамеечке. — Посмотрите 
его дневник — много четверок. 
Не здоровается с девочками. 
Проехал в школе по перилам, 
вертится на уроках. 'Учительни
ца Маргарита Николаевна часто 
им недовольна.

— _̂ Что ты, Лида, он же рабо
тящий, помогает всем в доме,— 
отстаивает своего любимца 
Нина Ивановна.

М алый зал — «С партак» (две с е 
рии) — а-50, 12-55, 16, 19-05.
«П од виг разведчика» — 22 10.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Великая 
О течественная» — 10, 12-20,
14-40, 17, 19-20. 21-40.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «С партак» (две 
серии) — 10-15, 13-35, 16-55,
20-15.
Д ля д етей  — С бо рник м ул ьти 
п л и ка ц и о н н ы х  ф ильмов — 9-10. 
Зеленый зал — «С партак» (две 
сер и и ) — 10-45, 14-05. 17-25,
20-45. С б о рн ик м у л ь ти п л и ка ц и 

о н н ы х  ф ильм ов — 9-30
имени И. ЧЕРНЫХ 

Больш ой зал — «С тарики  на 
уб о рке  хмеля» — 10, 11-45
13-30, 15-10, 18-55, 20-40, 22-25.
Ф и льм  д л я  взр о с лы х .
М алы й зал — «Х асан-Арбакеш »
— 9-40. 11-30, 13-20, 15-10. 17,
18-50, 20-40, 22-30.

«ПИОНЕР»
«Валерий Чкалов» — 9-30. 11-15, 
13, 14-45, 16-30. «Раз, два, три»
— 18-20. 20-05. 21-40.

«СИБИРЯК»
«Д икие  лебеди» — 9-30. «-Кто вы, 
д октор  Зорге?» (две сер и и ) — 
10-55, 13-30, 16-05. 18-40, 21-15.

ДОМ КУ.ДЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Саванна и д ж ун гл и »  — 15.
«С тарш ая сестра» — 17  ip  o i

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Слово имеет п р о кур о р »  _ i«
18, 20, 22.

гда постучали проверяющие, хо-

Листаем дневник. Мальчиш 
ка смотрит светлыми, с лука
винкой глазами: чуть насмешли
во — на сестру, с почтением 
на Сухову, вопрюсительно 
на незнако.мую пожилую жен
щину из малопонятного для не 
го учреждения.

— Хорошо, нашппите про 
брата, — соглашается строгая 
Лида. — Но дайте ваш теле
фон: проедет по перилам, будет 
вертеться на уроках — позво
ню.

— А я запомнил их телефон,
— первый раз подал голос Са
ша, когда Лида искала ручку.
— Если что, я тоже позвоню.

Очень они понравились мне
все трое: требовательная Лида, 
правдивый Саша и добрая Ни
на Ивановна. Но оставила я 
квартиру Сидоровых с уверен
ностью, что благодарить надо в 
первую очередь Нину Иван-ов- 
ну. Она на пенсии, но живо ин
тересуется школьными делами 
маленького соседа, его дневни-, 
ком, товарищами. Она добрый 
друг соседу-студенту, недавно 
схоронившему мать. '

Плохих от рождения детей 
не бывает. Как проникновенно 
сказал поэт В. Солоухин;

— Солнце спрятано в каждом. 
Надо лишь вовремя вспыхнуть!

От нас, родителей, родст
венников, всех окружающих, 
зависит, вспыхнет ли «золотая 
огневинка» в каждо-м будущем 
гражданине нашей страны, в 
тех , мальчишках и девчонках, 
которых встречаешь на улице, 
тех, что подрастают рядом с то
бой.

Будем откровенны. Не на 
каждом шагу встречаются на
шим подросткам люди вроде 
Нины Ивановны. Не можем мы 
и требовать от каждого взрос
лого: возьми шефство над
<‘̂ трудным» ребенком. Ведь для 
этого, кроме сердечности, нуж
ны еще и молодые силы, и зна
ние законов воспитания, и уме
ние отдать чужим сыну "или 
дочери частицу своей души.

И поэтому вдвойне обидно, 
когда люди, давшие своим де
тям жизнь, с первых дней этой 
жизни не только обделяют свое 
чадо вниманием, но и, подобно 
Савенковым, закладывают гни
лой фундамент будущего своих 
детей.

Л. ТИТОВА.

Чудо сделано в Туле
Екатерининский дворец в 

Пушкине — сооружение та
лантливого зодчего Растрелли. 
Его бо-гатое арх1Нтектурное 
оформление дополняют ориги
нальные двери, отделка и рос
пись потолка, наборный паркет, 
искусно выполненные неиз
вестными русскими мастерами.

Великолепна каминная ре
шетка, которая состоит из сотен 
разнообразных деталей, скре

пленных между собой винтами. 
Стальные детали украшены 
тончайшим узором вз стилиз-о- 
ванных ветвей, цветов, розеток.

Кто изготовил эту решетку? 
Долгое время специалисты вели 
спор об этом. Наконец в Цент- 
рально-м государственном исто
рическом архиве СССР (Ленин
град) обнаружили документы, 
которые позволили восстано
вить историю изготовления ре
шетки.

Так, в документе от 1779 го
да говорится: «Тульский ору

жейник, 'замочный мастер Сте
пан Семенов сын Гнидин... при 
Тульской своей фабрике... бе
рется выполнить большой заказ 
для Царского Села».

Другой документ сообщает, 
что 13 января 1782 года из 
казны были выданы «тульским 
оружейникам, подрядившимся 

сделать в Царскосельский дво
рец железную решетку, в зада
ток 500 руб.». А к концу года, 
4 декабря, был произведен окон
чательный расчет:, «Тульского 
оружейного завода мастеру 
Гнидину за сделанную в Цар
скосельский дворец железную 
решетку, к выданным 500-м, 
еще 2000 руб.»

Таким образом, удалось уста
новить, что уникальная решетка 
сделана тульским мастером 
185 лет назад. Решетка была 
изготовлена по эскизам профес
сора петербургской Академии 
художеств Гавриила Игнатьеви
ча Козлова.

(АПН).

е1п
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ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ ПО ФУТБОЛУ
чемпионата СССР по футболу, состоявшийся 12 апреля, принес такие результаты; ^

мя (Ташкент) — «Динамо» (Минск) — 1:1, «Кайрат» (Ал-
«Зенит» (Ленинград) —1:2, «Динамо» (Тбилиси) —Ц(5КА 

п (-^У^иск) — «Торпедо» (Москва) — 0:0, СКА (Ро
стов-на-Дону) — «Нефтяник» (Баку) — 1:0, «Динамо» Шиев) _
( 0 ? S " l * 3 ' ^ “«?TTr (Москва) -  «Чертомореи»/Донецк) — «Арарат» (Ереван) — 1:0,
«Торпедо» (Кутаиси) — «Крылья Советов» (Куйбышев) — 0:0

(ТАСС).

Х Р О Н И К А

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПЯТНИЦА, 14 апреля

Ф естиваль, посвящ енны й  
дню  рож дения В. И. Л енина . Кон
ц ер т Г осу д ар ствен н о й  а к а д е м и ч е 
ской  р у сск о й  хоровой  к а п е л л ы  под 
у п р авл ен и ем  А. Ю рлова. 19.2.5. До
к у м ен тал ь н ы е  о ч е р к и  «В етераны » и 
«У п о д н о ж и я солн ц а» . 20.00. Ф ести- 

*^освящ енный д ню  рож дения 
В. И. Л енина . К онцерт за с л у ж ен н о й  
а р ти с т к и  РСФ СР, л а у р е а т а  Госудао- 
ственн ой  п рем и и  СССР, п р о ф е с с о р а  
М осковской к о н с е р в а т о р и и  Татьяны  
Н иколаевой. 20.35. Б е р еги те  ваш е 

’̂ 'Пыль вр а г не м елкий». 
20.40. Н овости. .21.00. «Вор понево
ле». К о м и ч еская  о п е р а  Д. Р о сси н и  
в испо.пиении и т а л ь я н с к и х  певцов. 
22.10. «Говорит и по казы вае т  «02»,

Автохозяйству управления ох
раны общественного порядка тре
буются; токарь, автослесари, ав
тоэлектрик, слесарь по ремонту 
двигателей, автомеханик, шофер.

Обращаться: г. Томск-50, пере
улок Типографский, 2, телефон 
Afo 2-32-77. 2 —1

МЕНЯЮ двухкомнатную бла
гоустроенную квартиру в г. Усть- 
Каменогорске на paвнoцe^iнvю 
квартиру в г. Томске.

Обращаться;' г. Усть-Камено
горск, улица Ново-Рабочая, 3, 
кв. 7, к Добычяну. или г. Томск, 
телефон № 2-64-22.

§ т о м с к и й  ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ  ̂
g ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
g имени В. В. Куйбышева
g объявляет, что 27 апреля, в 17 “ас., в аудитории № 17, на 
g заседании объединенного межвузовского ученого совета состо- □ ится
§ ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
g на соискание ученой степени кандидата исторических h 3 v k  
g С. В. Вольфсоном на тему: «Политическая борьба в правящих 
g кругах США по вопросам внешней и военной политики в 
g 1950—1951 гг. (в связи с войной в Корее)».
g С диссертацией можно ознакомиться в научной библиотеке 
g университета.
§ 5□̂□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□anDDDnDannoDODannaoQoaoaDDDGDcaaaL'3
Томское управление механиза

ции «Главзапсибстроя»
ПРИНИМАЕТ

на шлифовку коленчатые валы 
тракторных и автомобильных дви
гателей всех марок.

Обращаться: г. Томск-24, про
спект имени Ленина, 240-а.

Томскому пивоваренному заво
ду требуются на работу в цех 
фруктовых вод работники (муж
чины и женщины).

Оплата труда сдельно-премиаль
ная.

Обращаться: г. Томск-4, улица 
Белинского, 58. ' 3 —2

Экспериментально- производст
венные мастерские Томского поли
технического института

ПРИГЛАШАЮТ:
на постоянную работу; фрезе

ровщиков, слесарей-ремонтников, 
шлифовщика, слесарей-механо- 
сборщиков, слесаря по настройке 
штампов, газосварщика, мастера 
по ремонту счетных и пишущих 
машинок, разнорабочих.

Обращаться; г Томск-28, переу
лок Владимировский, 12. 16-й кор
пус, к директору, с 8 до 17 час., 
кроме субботы и воскресенья.

■' 3 —2

Томский Университет 
ПРИГЛАШАЕТ

на работу: инженера по техни
ке безопасности, механика гаража, 
грузчиков на автомашины, слеса
рей по металлу, слесарей по вен
тиляции, жестянщиков, столяров 
шоферов 1-го и 2-го классов и со 
сдельной оплатой труда слесарей- 
сантехников и плотников.

Обращаться: г. Томск-50, про
спект имени Ленина, 36, отдел кад- 
ров. 2—2

Заводу железобетонных изде
лий требуются: бетонщики и арма
турщики (оплата труда сдельная), 
электромонтеры, крановщики мо
стовых в башенных кранов, еле- 
сарь-сантехник, слесари по ремон
ту оборудования с повременной 
оплатой труда.

Обращаться: г. Томск-23, улица 
Смирнова, 3, проезд автобусом 
№ 6  (остановка «Бетонный за
вод»), отдел кадров. 2_2

сельскохозяйствен- 
требуются: агроном- 

и хозяйством

' '̂омск, телефон 
2-61-65, поселок Хромовка.

Томскому автобусному парку 
требуются на постоянную работу; 
строительные рабочие всех специ
альностей, кондуктора (мужчины 
и женщины), шоферы 3-го класса 
с переподготовкой на 2-й класс.

Обращаться: г. Томск-50, улица 
Трифонова, 23, отдел кадров.

Завод «Сибэлектро'мотор» при
глашает на работу: зам. на
чальника энергопеха по теплосан- 
технике, инженера по вентиляции, 
бухгалтеров, формовщиков, обруб
щиков, заливщиков, токарей, фре
зеровщиков, слесарей по ремонту 
оборудования, электромонтеров, 
электрокарщиков, штамповщиц, 
обмотчиц, изолировщиц, намот
чиц, грузчиков, подсобных рабо
чих, уборщиц.

Обращаться: г. Томск, улица
Енисейская, 38, ежедневно, с 14 
до 17 часов, телефон-коммутатор 
№ 2-31-51, дополнительные 1-29, 
и 3-29. 2 —2

г .  ToiMCK-50, ти п о гр а ф и я  № 2
«Красное знам я».

К301225 З а к а з  №  1907

Совет Министров СССР утвердил тов. Лапина Сергея Георгиевича ■ 
геи е^ьн ы м  директоро!и телеграфного агентства Советского Союза при (Зовете Министров СССР (ТАСС). скию сююза

Совет Министров СССР освободил тов. Горюнова Д П от обязан
ностей генерального директора телеграфного агентства Советского 
другую”?аб ^тТ '"  СССР (ТХСС) в связи с пеЙодом м

Президиум Верховного Совета СССР освободил тов. Лапина Г т- /
ской^Наоолной*^р1^®“ '̂ ®””°''® ” полномочного посла СССР в Китай" ' скои Народной Респуолике в связи с переходом на другую работу.

I  З А В  
I Л  О  О  ч :

Ш А С  С О В Ы И  С У Б В О Т Н И Х С  
И  С  Т  1 C В  У Л И Ц  и  у  с  А  ц  в  в .

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


